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I. A VANT-PROPOS

En 1974, a la suggestion du cure Marcel Gauthier, un groupe de 1a
paroisse francophone St-Thomas-d'Aquin s'est organise pour
recueillir des recits et des photographies pour faire la petite histoire de
Billings Bridge et, surtout, celie de la paroisse, a travers les souvenirs
de gens qui avaient vecu ici de puis longtemps. Ce groupe s'appelait
<cLes Villageois» et les membres ont choisi comme presidente Mme
Eliane Pelot.

Au moment ou on allait lancer Ie projet, grace a I'entremise de
M. Germain Aubut, Ie groupe a beneficie du programme «Nouveaux
Horizons» qu'offrait Ie Ministere de Sante et Bien-Etre Canada afin
d 'encourager les activites de citoyens aIa retraite. Cet octroi a servi
adefrayer les frais d'enregistrement sur cassettes et de transcription.

En janvier 1975, Ie groupe envoya une lettre a tous les
paroissiens et paroissiennes qui avaient vecu aBillings Bridge depuis
plus de 25 ans. On 1es invitait avenir parler de I'ancien temps. Vingt
six individus ont repondu a l'appel et par leur temoignage vivant, ils
ont depeint Ie train de vie de la communaute, des aventures et des
experiences toutes particulieres.

Aujourd'hui, au seuil du 2le siecle, nous puisons dans ce
tresor d'interviews enregistres entre 1975 et 1978. A l'epoque, Ie plus
vieux des participants etait nonagenaire, tandis que les plus jeunes
etaient dans leur cinquantaine, de sorte que les recits evoques
s'etendent grosso modo des debuts du 20e siecle jusqu'a vers 1960,
apres que Ie village s'est vu annexe ala ville d'Ottawa.

Nous esperons que les tableaux uniques brosses dans ces
interviews sauront interesser non seulement les nombreux descendants
de ces anciens et anciennes, mais aussi les c<nouveaux arrives» a
Billings Bridge. Quant a nous, les redacteurs, il nous a fait
enorrnement plaisir de faire revivre ces recits et de colliger ces pages
a la memoire de toute cette generation hardie qui nous a legue une
communaute dynamique et chaleureuse.

Ottawa, Ontario, 1999
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Les redacleurs,
Gerard et Bernard Pelot



Note: Les passages en italique donnent des renseignements
complementaires aux recits des raconteurs. Les termes isoles en
italique indiquent des anglicismes qui etaient courants dans ces
temps-Ia.
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II. REMERCIEMENTS

C'est avec un sentiment profond d'appreciation que nous
reconnaissons l'apport de ceux qui ont initie Ie projet des «ViIIageois»),
ceux qui ont si genereusement fourni leurs histoires, et ceux qui par
apres ont travaille les materiaux dont nous nous sommes servi pour
rediger ce livre.

Nous remercions en premier lieu, monsieur I'abbe Marcel
Gauthier et monsieur Germain Aubut, qui ont con9u et propose j'idee
de recueillir les souvenirs d'individus dont la presence dans la paroisse
remontait ala premiere moitie du siecle, Eliane Pelot qui a assume fa
direction du travail, et l'equipe des intervieweurs qui a inclus I'abbe
Gauthier, Eliane Pelot, Cecile Seguin, Jeannine Lauzon et Georgette
Beaulieu.

II faut assurement souligner 1a contribution essentieIIe des
vingt-six villageois qui ont accepte de raconter leur vecu aBillings
Bridge:

Remi Berthiaume Agnes (Warnock) Brule EdgarBrule
Edouard Brule Jeanne (Boisvenue) Brule Ernest Brule
Antoinette Gauthier Jeanne (Drouin) Charron Aime Gagnon
Leo Henri Mary (Wallace) Currie Ovila Henri
Edmond Henry Lucille (Laplante) Henry Donat Lavigne
Oswald Lecompte Ella (BrOIt~) Lemoine Edouard Lemire
Edgar LeRoux Eliane (Gauthier) Pelot Eugene Philippe
Albert Plante Agnes (Leduc) Raymond Leo Sabourin
Alexina (Sabourin) Sabourin Marie-Anne (Gareau) Taillon

Nous reconnaissons particulierement Ie gros travail
accompli, au cours des annees qui ont suiyj les interviews, par Cecile
Seguin et Jeannine Lauzon a transcrire et it colJiger Ie contenu des
enregistrements, et Ie classement des documents par l'archiviste
Bernard Weilbrenner.

Ires tot dans Ie present projet, nous avons forme un Comite
du Livre en recrutant deux de nos freres, Lloyd et Peter. lis ont
participe aux nombreuses reunions tenues au cours des mois pour
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organiser Ie contenu de l'ouvrage. Nous remercions Lloyd et Peter
aussi d'avoir bien voulu entreprendre la traduction du texte.

Pour nous, natifs de BiUings Bridge, d'une famille qui s'est
etablie au village au debut des annees 1900, ce fut une agreable
surprise et une experience touchante de prendre cormaissance de 1a
documentation laissee il y a un quart de siecle par la generation qui
nous a precedes.
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III. LE POINT DE DEPART

L'idee de decrire la vie de la communaute de Billings Bridge, en
partant de la paroisse St. Thomas-d'Aquin, a pris naissance il y a assez
Ionglemps, mais elle s'est concretisee un dirnanche matin. J'avais
annonce aux pr6nes des messes dominicales que M. et Mme Alexis
BrUle allaient teter cette semaine-Ia, Ie 5 mai 1973, leur soixante
dixieme anniversaire de mariage. Evenement assez peu commun qui
meritait d 'etre souligne, soixante-dix ans de vie ensemble, a la tete
d'une nombreuse farnille. J'avais souvent eu !'occasion de parler avec
M. et Mme BrUle et achaque rencontre, ils me racontaient quelque
evenement de leur vie aBillings Bridge.

Toujours est-il qu'apres la messe de [I
heures ce matin-Ia, M. Germain Aubut
m'attendait ala sortie de l'egJise, et de
['air d'un homrne qui possede une
bonne idee, il me dit: «II me semble qu'il
serait interessant d' ecrire I'histoire de
Billings Bridge atravers Ies n":cits des
gens qui ont vecu ici de nombreuses
annees.»

M l'abbe Marcel Gall/hier
cure de S/- Thomas-d'Aquin
de 1966 ri 1991

Si faible que puisse etre scienr{fiquemenr cette methode
historique, il reste qu 'elle peut etre bien «vivante» puisque les n":cits,
racontes par des anciens, et prenant leur source uniquement dans leurs
souvenirs -- meme s'ils sont teintes et parfois legerement inexacts -
surgissent tout de meme du vecu. Et de ce fait, se joue devant nous
une periode de la vie, a nulJe autre pareille. Les acteurs sont la, devant
nous. TIs font revivre par leurs tournures de phrases souvent
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savoureuses, des moments qui sans eux seraient perdus atout jamais.
I I se peut que ces recits se contredisent quelque peu - oh! si peu en
verite - ce qui compte, c'est que l'on puisse transmettre aux
generations qui suivent, ce que les plus vieux ont vecu et comment Us
I'ont vecu.

Billings Bridge n'a pas toujours ete ce qu'il est aujourd'hui.
Plusieurs espaces verts sont disparus, l'asphalte sillonne ces etendues
de champs et de fon~ts ou I'on a construit tant de maisons, et de
buildings, et de centres d'achats. La vie a pu etre ete vecue aun
rythme plus lent, et dans un decor different, sans que pour cela les
gens aient ete maussades ou grincheux ou moins genereux ou plus
malheureux qu'aujourd'hui.

En levant une partie du voile qui cache Ie passe, nous sommes
transportes dans un monde qui n'ex\ste plus, et que l'on ne reverra
peut-etre plus. Mais il a garanti la continuite et il nous a pennis, en un
sens, d'etre ce que nous sommes.

Ottawa, 1973
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Marcel Gauthier, pretre, cure



IV. BILLINGS BRIDGE, LE VILLAGE

Le nom, qui fut legue au cours des annees a un pont, a un district
postal et a un village, dans Ie canton de Gloucester, comte de
Carleton, etait celui de Braddish Billings, Ie premier colon a venir
s'etablir en permanence dans ce coin du pays.

Ne en 1783 pres de Boston au Massachusetts, fils d'un
chirurgien, Braddish et sa famille ont immigre a Brockville quand il
avait neuf ans. Devenu adulte, iJ s'est lan<;e dans l'industrie du bois,
commen<;ant comme jobbeur pour !e baron du bois de construction,
Philemon Wrjght de Hull, pendant deux ou trois ans. Ensuite il a
travaiJle a son compte et, en 1812, iJ s'est bali une cabane en pJeine
foret, en haut d'une colline sur la rive sud de la riviere Rideau, passant
I'hiver aabattre du chene autour de sa propriete. Avec Ie temps, il a
etendu sa terre jusqu'a ce qu'elle comprenne 1,400 acres.

Al'autonme de 1813, i1 s'est marie a Lamira Dow, et en 1828,
ils ont construit une superbe maison blanche a cote de la cabane
originale. Devenue musee, on peut visiter cette maison aujourd'hui,
170 ans plus tard, sur Ja rue Cabot.

Peu a peu d'autres pionniers sont venus peupler et defricher
les terres sur les rives nord et sud de la riviere, mais les contacts entre
les deux communautes dependaient des bateaux arames. En 1830, a
la suite d'une campagne menee par Braddish, lui et une dizaine de ses
voisins ont finance la construction d'un pont. C'etait Ie premier des
ponts sur la Rideau. Al'origine, on l'appeJait Farmers' Bridge, sans
doute a cause de son importance pour Ies cultivateurs qui cherchaient
avendre leurs produits aNepean et aBytown.

En ]859, Ie gouvernement a decide d'etablir un district postal
dans Ie secteur, lui attribuant Ie nom officiel de Billings Bridge,
reconnaissant Ie nom qu'on donnait au pont a ce moment-Ia. Ce
district couvrait une etendue appreciable, allant jusqu'a South
Gloucester au sud, a Janesville (plus tard, Eastview/Vanier) a rest,
et la riviere Rideau al'ouest. L'annuaire de la localite en date de 1876
indique que Ie «village postal de Billings Bridge» contenait une eglise,
une salle municipale, de nombreux magasins, des hotels et une
population d'environ 300.
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En 1913, Ie pont qui reliaille village de Billings Bridge it la ville d'O/lawa elail
SUppOrie au milieu par lilt Hot. Toule sa structure hait de bois inc/uanltes garde
falls. Periodiquemenl, Ie ponl elail rase par des enormes blocs de glace qui Ie
hel/rlaienlle printemps.

CelIe salle Inllnicipale du can/on de Gloucesler, conslruite vel's 1875, se IrOllvail
au nord de la voie ferree Canadien National, en face dll site aClliei dl! cenlre
commercial Billings Bridge. Meme apres I'annexion du village par la ville
d'Olfawa en 1950, la salle a cOl1linue Qsenir Ie Conseil de Gloucesterju~qu'en

1962. Elle fill demo1ie pelf apres pour faire place a un apparlement el /111

immeuble abureaux.
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Dans Ie bout nord-central de ce district, se trouvait ce qu' on
a appele Le Village, une concentration d'habitations Ie long du
chemin Metcalfe et cinq petites rues adjacentes, it partir du pont
jusqu'a la traverse de la voie ferree du Canadien Pacifique. Le village
n' avait pas Ie statut officiel d'une corporation municipale, mais il
contenait Ie siege du canton de Gloucester dont il faisait partie. Le
Town Hall fut construit sur Ie site actuel du building en face du centre
commercial Billings Bridge. En 1950, [a ville d'Ottawa a annexe le
village et lU1e grande partie des environs. Par la suite, on a change Ie
nom de toutes les rues: chemin Metcalfe est devenu rue Bank, et
Creek, Beverley, Elm et Hill ont re<;u respectivement les noms Ohio,
Belanger, Rockingham et Clementine.
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I. LA VIE PAROISSIALE

Liminaire

C'est en mai 1886 que Mgr Thomas Duhamel, archeveque d'Olfawa
approuva la fondation de la paroisse Saint-Thomas-d'Aquin a
Billings Bridge. Elle couvrait un territoire assez etendu, ses
/rontieres rejoignant celles de Notre-Dame-de-Lourdes de Cyrville
a I 'est, et Our Lady of the Visitation de South Gloucester au sud
Jusqu 'en 1929, elle comprenait aussi les jrancophones et les
anglophones d'Otlawa sud, Ie quarlier silue entre la riviere et Ie
canal Rideau. Cetle annee-Ia les anglophones ant fonde la paroisse
Sf. Margarel Mary.

On a construit une pelite eglise de bois sur Ie chemin
Metcalfe en haul de la cote, et Ie cure Eugene Barry en a pris charge
au printemps de 1887. Quelques mois plus tard, un cyclone a frappe
la region, rasant bon nombre de batiments inc/uant la pelite eglise.
Un groupe de treize enfants qui suivait un cours de preparation a la
premiere communion hait dans I 'eglise a ce moment-la, et I'une
d'eux, Mary Ann McVeigh, y a perdu la vie.

Une nouvelle eglise, celle-ci en brique, a he terminee au
dehut de 1889. C'est celie alaquelle lous les anciens paroissiens du
village se sonl attaches, car elle a conlinue aservir pendant pres de
70 ans, jusqu 'a ee qu 'il ail fallu la remplacer par un batimenl plus
grand en 1957. La memoire de nos raconteurs a loume autour des
messes et des autres liIurgies celehrees pour eux dans les murs de la
vie;/le eglise duranl la premiere moitie du 20e sieele.

Des Ie dehut, la paroisse desservail les francophones el les
anglophones. Les prieres de la messe elle-meme elaient evidemment
en latin, mais Ie sermon et les annonces se donnaient dans les deux
langues tous les dimanches.

En 1891, la paroisse complail 82 families dont 38
francophones. L 'eglise a pu suffire au nomhre de paroissiens
pendanl plusieurs anmies, mais apartir du temps de la deuxieme
guerre, la populalion s 'esl accrue sensihlemenl. L 'edtfice etait
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devenu trop petit, et les gens de dif[erenls secteurs ont adresse des
demandes it /'archeveque Ie priant d'etablir de nouvelles paroisses.

En 1954, lesfamilles anglophones du cote est de la rue Bank
se sont delacMes pourformer la paroisse 1mmaculate Heart ofMary
sur la promenade Alla Vista. A I'automne de 1957, les gens de la
section sud de la paroisse sont partis pour hablir la paroisse
bilingue St-Bernard a Blossom Park. Un denombrement realise a la
fin de septembre de la meme anmie comptail 341 familles
francophones, el 177 anglophones.

La planificalion bail deja en marche pour construire une
nouvelle eglise St-Thomas-d'A quin sur un site du cote est de la rue
Bank. Elle a ele completee en 1957 et benie par Mgr Marie-Joseph
Lemieux Ie 14juin 1958. La paroisse a ce moment-Ia desservait 625
familles. Mais de nouveaux quartiers s 'ouvraient, les maisons neuves
se multipliaient dans Ie secteur sud-ouest. Cetle fOis-d, en 1966, les
anglophones ont forme la paroisse Holy Cross sur Ie chemin Walkley,
et simullanement St-Thomas-d 'Aquin est devenue ofjiciellemenl
francophone.

Voici la lisle des pretres qui ont desservi la paroisse St
Thomas-d'Aquin depuis ses debuts:

Eugene Barry 1887-1891
Michel Boisseau 1891-1894
.J Alfred Myrand 1894-1901
J.H Charlrand 1902-1911
Pierre Belanger 1912-1933
Aurele Belanger 1933-1937

T Deschamps 1937
Louis Lee 1937-1943
J. Emile Latendresse 1943-1966
Marcel Gauthier 1966-1991
Jacques Poirier 1991
Gilles Lavergne 1991-

* * *
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Celie premiim! eglise permanente de la !Jaraisse bilinglle 51- Thomas-d'Aquin jill
construile en 1887 SOliS la direClion du om? Eugene Barry. Elle elait Silllee sur
Ie cole ollest du chemin Melcal!e. QlI commencemenl de la pente En 1957, on a
dli remplacer Nglise pal' line plus grande.
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Les temoignages

Edgar Brule:

Ut ou est l'ecole actuelle du cote est de la rue Bank, il y avait une
vieiJJe maison adeux cotes. <;::a appartenait a la paroisse. On [ouait va.
Le pere Chartrand restait lit avec sa famille, son pere, sa mere et sa
seeur, mariee a un M. Larose qui chantait it !'eglise. Avant va, Mgr
Alfred Myrand y est demeure aussi avec sa famille, son pere, sa mere
et deux seeurs. Riles chantaient anotre eglise, et devaient traverser Ie
chemin Metcalfe pour s'y rendre.

Quand je rnarchais au catechisme, on arrivait pour 9 heures et
a 10 h 30 on avait fini. \I Y avait des Irlandais et des Canadiens
Franvais. J'avais a peu pres lOans quand j'ai fait rna premiere
communion, et un peu plus tard la confinnation. Les enfants
comrnenvaient jeunes aaider leur pere en ete, et ils allaient a l'ecole
durant l'hiver. Mais arrivaient les deux serrutines de catechisme, tout
le monde y allait. On marchait sur Ie trottoir jusqu'a Ottawa Est et
Mgr Myrand nous posait des questions et nous donnait les reponses
quand nous etions embetes.

Ce cure avait aussi soin de la mission St-Laurent de Carlsbad
Springs. II partait d'ici et mon pere, Edouard Brule, Ie menait avec
son cheval et son cutter ou buggy a tous les deuxiemes ou troisiemes
dimanches. Finalement, Monseigneur a decide de s'acheter un cheval.
Un paroissien, Eugene Lecompte, a fait arrangement pour lui vendre
un cheval, un beau cheval de buggy, rrutis il etait retif. Comme Ie
pretre venait de la ville, il ne connaissait pas les chevaux. II tirait sur
les guides et Ie cheval reculait. Mon pere a dfJ monter dans la voiture
et fuire Ie premier voyage avec lui. Les habitants sont tous sortis pour
Ie voir et apres s'etre intorrnes d'ou venait Ie cheval, ils se sont
empresses de lui fournir du foin et de l'avoine pour rien. Carlsbad
Springs s'appelait Eastman Springs.

Avant Paques, c'etait Ie temps du careme et des penitences.
II y avait toutes les grandes ceremonies de 1a semaine sainte. Le jour
de Paques, on allait au petit crique Sawmill chercher de l'eau de
paques. Ii fallait ramasser I'eau avec Ie courant et avant Ie lever du
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solei!. On emplissait des chaudieres d'eau. C'etait suppose etre bon
pour les maladies de la peau et toutes sortes d'autres maladies. L'eau
de Paques se conservait toute I'annee.

Charlie Charlebois etait Je directeur de chant a l'eglise. Tout
etait en latin. Les vepres se chantaient a3 heures Ie dimanche apres
midi. Tout Ie monde y allait, Ies jeunes aussi.

* * *

Leo Henri:

Le premier presbytere se trouvait en face de l'eglise, de I'autre cote
du chemin Metcalfe. Mgrs Myrand et Chartrand y ont demeure.
Ensuite la maison de brique a ete louee a differentes families. II y avait
grand de terrain, tout Ie coin jusqu'a I'avenue KiJborn. En 1944 Ie
vieux presbytere est demoli pour faire place a la nouvelle ecole St
Thomas-d'Aquin. Le deuxieme presbytere, construit en 1917 a cote
de la vieille eglise, est demoli en ]957. C'est mon grand-pere, Leandre
Henri, qui a plante les erables qui ornaient Ie terrain du cote nord de
I'eglise. D'ailleurs ils sont encore Ja.

En arriere de l'eglise il y avait une grande cour avec poteaux
pour attacher les chevaux des gens venus de la campagne. Le cure
Pierre Belanger (1882-1933) avait son cheval. HI'a remplace par une
voiture Whippet 1929. II avait transfol11"lt en garage Ie vieux poulaiUer
a !'arriere du presbytere. Son successeur, Ie cure Aurele Belanger,
n'avait pas d'auto, mais a I'occasion ernpruntait les voitures de Jim
Fagan, que j'etais rnoi-rneme charge de conduire. Parmi les passagers
frequents etaient la sceur du cure, Alice, et ses freres Raymond,
Baptiste et Aristide, echevin de ta viUe. Ensuite vint Ie cure Telesphore
Deschamps qui appartenait une Chevrolet] 937. M. Deschamps etait
Ie cousin de rna femme, Lucienne Danis. Acause de maladie, il est
reste seulernent neufrnois, au cours de 1937.

rai commence a servir la rnesse it St-Thomas-d'Aquin a partir
de J'age de sept ans jusqu'a 24 ans. 11 y avait deux messes Ie
dirnanche, a 8 heures et 10 heures, et j'allais toujours servir celIe de
8 heures.
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En 1937 arriva Ie cure Louis Lee (1878-1943). Apres
discussion avec lui, il fut decide en 1938 de former une section
paroissiale de la Societe St-Jean-Baptiste. Les membres du premier
conseiJ etaient Joseph St-Getmain, Joseph Robert, Leo Henri, Laurent
Berthiaume, Dieudonne Leroux, Henri Lemoine et OviJa Henri.

Les fetes, l'ete, avaient lieu sur Ie grand terrain en face de
l'eglise. Mgr Belleau etait invite, la chorale du Scholasticat St-Joseph
filisait les frais de la musique. Les dames de la paroisse avaient prepare
un goOter, plus qu'un goOter, c'etait un vrai repas. Les bazars avaient
commence avant ya. C'etaient de grandes fetes champetres. La
paro isse en realite s' etendait jusqu 'it Leitrim, avant la creation de la
paroisse St-Bernard a Blossom Park.

Les rues Pleasant Park et Billings existaient dans Rideau Park
ace temps-lao Une dame Ouellette, tleuriste, habitait la. EIle etait tres
bonne pour la paroisse, fournissant les fleurs pour to utes occasions.

* * *

Eliane Pelot:

M. I'abbe Pierre «Petep> Belanger etait cure au debut des annees 30,
suivi plus tard par I'abbe Louis Lee qui se disait moitie franyais, moitie
irlandais, mais qu'iJ avait mange plus de soupe au pois que de
soupane. Le 24 juin, il organisait un pique-nique dela St-Jean sur Ie
terrain de I'eglise qui, ace temps-la, etait un grand champ en face de
r eglise de I' autre cote du chemin. On avait demande a mon fils,
Gerard, age de 18 ans, de faire Ie discours sur la fete.

Tous les ans il yavait une procession de la Fete-Dieu a travers
Ie village, et on installait Ie reposoir devant la maison d'un des
paroissiens. Une annee on a eu l'honneur de l'avoir chez-nous.

Le cure Lee etait grand amateur de chant gregorien. 11 venait
a J'ecole regulierement pour donner des leyons de musique a to us les
eleves. Plusieurs devinrent membres de la chorale it l'eglise. II avait
forme une societe d'enfants de chceur qui s'appelait «Les Pages du
Christ-Roi». II y avait trois grades, et les enfants montaient amesure
qu'ils apprenaient par cceur de plus en plus les prieres de la messe en
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latin. En 1942, l'abbe Lee a perdu 1a vue, mais il a continue it dire sa
messe avec I'aide d'un enfant de chreur. Ce1ui-ci lisait toutes les
prieres du missel en latin, et Ie pretre les repetait.

La famille passait beaucoup de temps a I'eglise: la messe et les
vepres Ie dimanche, la messe tous les jours du careme, et des prieres
tous les mois de mai, juin et octobre. Les vepres avaient lieu Ie
dimanche soir, en latin, et duraient une heure et demi. II y avait des
cantiques, tout Ie chreur y etait, les cierges tout allumes. C'etait tres
beau. Autant de monde aux vepres qu'a la messe.

II y avait deux messes Ie dimanche, la grand-messe et la basse
messe, avec un sermon d'une demi-heure en franc;ais et la meme chose
repetee en anglais. [I y avait trois rangee d'enfants de chreur dans Ie
sanctuaire. Le jube etait rempli par Ie chreur de chant, et I'eglise etait
toujours l:xmdee. Durant la messe, si Ie cure voyait quelqu'un parler,
il arretait Ie service et demandait Ie silence. Personne ne sortait de
I'eglise avant la fin de la messe. On sonnait la cloche aI'aide du dible.
II arrivait qu'un jeune enfant de chreur a qui on avait demande de
sonner la cloche, s'amusait en se balanc;ant sur Ie cable et renversait
la cloche. II fallait alors monter dans Ie c10cher pour la remettre en
place. J'ai touche I'orgue apedales pour remplacer temporairement
I'organiste M. Mageau qui venait de Carlsbad Springs, mais comme
j'etais pianiste ptut6t qu'organiste, on devait m'aider a tirer les
differents jeux avant de commencer. L'organiste qui avait precede M.
Mageau etait Mile Larose.

Toujours pendant Ie sejour du cure Lee, les messes de Noel
etaient chantees en dialogue avec la congregation. M. Harry
Greenway chantait des solos. Les trois messes duraient deux heures
et demi, la premiere avec du chant gregorien, les deux autres avec de
beaux cantiques. Tout Ie monde restait pour les trois messes, et
I'eglise etait bondee. Un M. Lecompte collectait I'argent des banes,
10 sous la place. Pour recevoir la communion, it ne fallait rien
prendre apres minuit la veil1e. Une soiree que M. Ie cure Emile
Latendresse (1899- I975) visitait Gedeon Henri et celui-ci avait pris
un velTe quelques minutes apres minuit, Ie cure avait remarque qu'on
etait alloue quelques minutes de grace car les horloges pouvaient se
deranger.
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La paroisse etait tres pauvre et Ja dette de ['eglise tres haute.
Chaque annee iJ y avait de grosses depenses afaire, comme reparer la
fournaise. It n'y avait jamais assez d'argent. Plus tard, tout a
commence aalier mieux. On a note que J'amelioration des conditions
de vie a comcide avec I'arrivee dans Ie village de Ja companie de
construction Robert Campeau. Ensuite, la famille Berthiaume a
entrepris la construction de logements.

Vers 1938, les cinq plus vieux de mes enfants, Gerard,
Lloyd, Bernard, John et Ivan, etaient tous enfants de chceur en meme
temps. La sixieme, rna seule fine, Vivian, n' etait pas perrnise de servir
Ja messe. Plus tard, les trois plus vieux, Gerard, Lloyd et Bernard,
ayant suivi les cours de chant gregorien du cure Lee ala petite ecole,
sont devenus directeurs de chorales dans differentes paroisses de la
ville.

* * *

L'abbJ Pierre Bc!langer, cllre de /9/2 iJ /933, el certains de ses paroi.I'siens son!
ulles piqllt:'lllqIlt'r all Lac Gou\'I'eali en 1928.
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['abbe LOllis Lee (cure de 1937 a19"3) etaif grand ami des Peres Spirilains a
Limbour (Que.) el visUail souvenl Ie college SI-Alexandre. Au prinlemps de
1938, il a amene des mem.bres de la chorale gOlfler la lire cIl'erabilere des
peres. De gauche ad~ire:a I'avant; Ovila Henri, monsieur Ie cure Lee, Edgar
LeRoux: a l'arrieryArnley Gollinger, Leonard Bnile, non-idel1l(fie, Gerard
Bn/le. //

Des membl'es de 10 chorale de SI-Thomas-d'Aquin en 1952. De gauche ci droile:
Roland Charron, non-idenlifie. Aime Gagnon, Rolph Pilgrim, Bill McEachern el
Ie direcfeur, Lloyd Pelol.
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Antoinette Gauthier:

D'une fOl sincere et profonde, Olive Rowan ne manquait jamais une
ceremonie aI'eglise. Pendant de nombreuses annees elle s'est chargee
de laver, empeser et repasser Ie linge d'eglise, les nappes d'autel et de
communion, et les surplis des enfants de chreur. Musicienne, elle
possedait un piano et une bonne voix, etje crois meme qu'eUejouait
l'orgue pour exercer Ie chreur de chant. Toujours tres charitable, Olive
entreprit de souvent apporter un repas chaud a son voisin reclus,
Eddie McCartin, et de nettoyer la pauvre hutte qu'il habitait au fond
de la cour de sa vieiUe maison qui tombait en ruine.

* * *

Ella Lemoine:

Quand mes parents, Joseph et Josephine (Lecompte) Brule se sont
maries en 1874, c'etait par Ie cure Ubald Magnan aCyrville, puisqu'il
n'y avait pas encore d'eglise aBillings Bridge. Il y avait tres peu de
population. M. et Mrne BrUle etaient des pionniers dans Ie village, et
ont demeure ici la plupart de leur vie.

Deux de mes sreurs ainees sont entrees au couvent et devinrent
les premieres religieuses de Billings Bridge. Julie BrUle s'est jointe aux
Sreurs du Bon Pasteur (clonrees), avec Ie nom de religion Sreur Marie
de St-Alexis. Eva Bnlle, devenue une sreur de la Ste-FamiJle, fut
Superieure de I'H6pital General durant 6 ans. Elle a passe 33 ans a
Osborne, Arkansas, Etats-Unis. Elle n'a pu venir quand mon pere a
enterre rna mere. J'etais I'avant-demiere de 15 enfants. Mme Lavina
Greenwayet moi etions les plus jeunes. Quand la religieuse, qui etait
partie depuis 33 ans, est revenue, on ne la connaissait pas. Elle nous
demandait notre nom, comme une etrangere.

J'ai ete membre des Dames de Ste-Anne, de la Federation des
Femmes Canadiennes-Franvaises, de la Catholic Women's League et
de 1a Tabernacle Society. rai organise beaucoup de parties de cartes.
On allait dans Jes gros magasins en ville pour queter des cadeaux qui
servaient de prix.

* * *
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Jeanne Charron:

Le mariage de mon fils, Roland, el Marie Cunningham, la veille du
jour de I'an 1957, fut Ie premier dans la nouvelle eglise. M. Ie vicaire
Leopold Lacroix officia. II avait sorti ses belles chaises de chesterfield
et un beau tapis rouge. <;a coGtait $10.00 pour la ceremonie. La
paroisse ne chargeait rien pour decorer I'eglise et c'etait bien beau. OU
on se mettait agenoux, c'etait recouvert de beau tapis de velours
rouge.

* * *

Albert Plante:

Aux offices du dimanche, l'eglise etait pleine. Il n'y avait que 50 bancs
de trois places. C'est apres la guerre qu'on a commence aparler de
construire une nouveJle eglise. II y avait deux messes, a8 heures et a
10 heures. M. Harry Greenway s'occupait de la chorale, ensuite, un
M. Lecompte. Chaque dirnanche il y avait les vepres. II y avait la
procession de la Fete Dieu dans les rues du village chaque ere.
L'eglise etait bondee aux ceremonies des jours saints. Aussi Ie cure
organisait des retraites annuelles, une en franc;ais, l'autre en anglais.
Rendu a I'eglise en voiture, on attachait les chevaux ades poteaux
pres de I'eglise, et I'hiver on les recouvrait avec des couvertures.

II y avait des parties de cartes dans Ie sous-bassement de
I'eghse. La cave etait divisee en deux et la foumaise occupait I'autre
partie. Ce n'etait pas tres grand. Dans Ie temps du cure Pierre
Belanger, on organisait un bazar ou une rete champetre tous les ans.
<;a avait lieu en plein air.

* * *

Oswald Lecompte:

C'est mon oncle Albert, Ie fils de Paul Lecompte, qui a donne Je
terrain pour Ie presbytere du cote est du chemin MetcaJfe, en face de
13 vieUe eglise. Le cure Chartrand a vecu hi avec son pere et sa mere.
Mon pere, Eugene, s'est occupe de faire la quete a I'eglise pendant
des annees.
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Je me souviens de rna premiere communion dans la vieille
eglise. II y avait un magnifique bosquet d'erables a cote. On a eu la
confIrmation en maio J'avais a peu pres lOans. Les dames de la
paroisse avaient prepare un gofiter et les tables etaient dressees a
I'ombre des erables. De ce point, on avait vue sur Je champs
presentement occupe par Ie centre commercial Billings. La voie ferree
n 'etait pas la dans Ie temps, on l'a batie 3 ou 4 ans plus tard. Ma
femme, Alice Smith, a elJe aussi fait sa premiere communion a St
Thomas-d' Aquin.

J'ai ete servant de messe. L'eglise avait un orgue qu'il faUait
souffler a la main. L'organiste etait une Mlle Larose. On se battait
pour Ie privilege de faire marcher Ie soufflet, c'etait mieux que d'avoir
aaller a la classe. C'etait vers 1910. L'egtise avait aussi un excellent
chreur de chant.

'* >< *
Ovila Henri:

Le premier cure que j'ai connu etait l'abbe Pierre Belanger. Je l'ai eu
pour mon bapteme, rna premiere communion et rna confIrmation. Je
n'ai jamais ete enfant de chceur, quoique tous mes freres ont servi la
messe. Toujours dans Ie temps du cure Belanger, je me souviens
d'avoir assiste al'ordination de I'abbe James Basil Firm (1908-1962).
Les servants a cette occasion etaient mon frere Gedeon, John
O'Gorman et un Leduc. J'ai aussi assiste aux funerailles du Pere Finn.

Dans Ie temps du cure Louis Lee, il y avait une belle chorale.
Il avait rassemble de 20 a 25 jeunes gens et leur avait enseigne Ie chant
gregorien. II yavait deux messes, a 8 heures et a 10 heures. C'etait
moi qui etait charge du chauftage de I'eglise, et je me souviens de
devoir me rendre dans la cave vers 4 heures du rnatin pour m'occuper
de Ja fournaise et rechauffer ]'eglise pour les messes. Je me rappelle
qu'en 1938, Ie jour de I'enterrement de mon grand-pere, Leandre
Henri, la foumaise avait manque et Ie monde gelait dans l'eglise.

* * *
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Ernest Brule:

Tout Ie monde alJait a la messe, c'etait assez fort. lis amenaient les
enfants. Mme Olive Rowan chantait. Mme Lavina Greenway jouait de
I'orgue et son mari, Harry Greenway, chantait aussi. Le cure de la
paroisse, Aun?:le, Ie 'petit' Belanger, et meme I'autre Belanger, Pierre,
se levait a3 heures 30 ou 4 heures du matin pour allumer la fournaise
avec du bois pour donner de la chaleur aux paroissiens. La fournaise
etait dans la cave en dessous de l'autel. Puis durant la messe, quand
la vapeur dans les tuyaux et l'air froid se rencontraient, ya faisait un
bruit epouvantable, des fois pendant Ie sermon.

A la messe de rninuit, c'etait beau. En fait, il y avait trois
messes, et on ne sortait pas avant que ya soit finj au complet. Le cure
faisait sa collecte, et Ie lendemain il annonc;;ait ce que chacun avait
donne, un tel $25, un autre, tant. On achetait nos bancs a l'eglise,
$5.00 par annee, mais pas tout Ie monde pouvait le payer. <;a don.nait
Ie droit a nos places pour toutes les messes. La semaine sainte etait
tres importante. Le samedi saint, on commenyait a7 heures du matin
jusqu'a 10 heures, avec la benediction de l'eau et du feu.

* * *

Edgar LeRoux:

Dans ce temps la, a la maison premierement, les jeunes des families
canadiennes-franc;;aises au village recevaient tous une formation
catholique, en ce sens que la priere ala maison se faisait tous les soirs.
Le pere disait: ecC'est Je temps, on va dire Ie chapelet.» Qu'on Ie
regarde comme on voulait. qu'on grogne, il tallait y aller. En fin de
compte, c;;a faisait partie d'une routine familiale, et en se levant d'a
genoux, ya faisait du bien de realiser qu'on avait fait un peu de son
purgato ire.

Le cure Pierre Belanger venait jouer a la balle avec nous dans
la cour de recole. <;a nous faisait grandement plaisir de l'avoir parmi
nollS. C'etait un vrai athlete.

Quand Ie cure Louis Lee est arrive, il a eu un impact
extraordinaire sur les jeunes de mon age. (:a ete un homme qui nous
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a fait comprendre toutes sortes de choses, des principes, par exemple,
noo seulement les dix commandements de Dieu et les sept
commandements de I'eglise, mais comment vivre avec ses semblables,
comment accepter les conditions dans lesquelles 00 vivait et comment
en sortir. II nous a enseigne la musique, le latin, le solfege, Ie chant
gregorien. I I arrangeait des excursions. On allait en pique-nique, aux
sucres chez les Peres du Saint-Esprit au College St-Alexandre a
Ironside. On avait du plaisir, II taisait va tres fuement, sans jamais
nous ecraser.

II a eu un tres grand impact sur moi personellement. Je me
rappelle une fois, quand on etait dans Ie choeur de chant, des gars
etaient arrives en retard pour la messe. Le cure etait ceen bonjour), il
nous a tous convoques et nous avait grondes. Je n'avais pas aime va
parce moi j'avais ete Iii a temps. <;a m'avait frappe parce c'etait la
premiere fois que je Je voyais tache comme va. J' arrivais a 14 ou 15
ans, et je me suis dit que je n'avais pas aecouter ces choses lao II a
senti rna reaction, et aussitot apres, il m'a rappele et m'a dit: «Ecoute,
Edgar, je me suis tache ce matin, mais pas contre toi. Tu vas
comprendre.» C'est comme va que je l'ai apprecie. II avait beaucoup
d'ame cet homme-Iii.

II vouJait que les jeunes de la paroisse evoluent. II faisait veOO
des professionnels de la ville; il nous emmenait a I'Universite
d'Ottawa. II nous faisait voir un autre monde. Dne fois iJ y avait un
avocat, un indien, Ie premier avocat de la tribu des Cris de l'ouest. Le
cure dit: <cViens, on va aller a l'Universite ecouter cet homme la.)
J'aurais bien mieux aime jouer au hockey ce soir-Ia, parce j'etais
joueur de hockey et j'etais bon joueur. II o'insistait pas trap, mais je
me pliais it ses demandes. 11 nous emmenait juste assez souvent pour
nous tilire valoir un autre monde. C'est ce que j'appreciais de ce
bonhomme.

Le dimanche, tout Ie monde alJait it la messe, On se levait tres
abonne heure chez nous. La mere, qui n'avait pas une grosse sante,
retardait un peu, mais malgre tout, eUe se levait pour faire Ie dejeuner.
Si on allait communier it la premiere messe, celJe de 7 heures, on ne
prenait pas de dejeuner. Pour moi, personellement vu que j'etais
enfant de chceur ou que je faisais partie de la chorale, j'allais toujours
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a la grand-messe. A chaque fois que Ie celebrant se prononc;ait a
I'autel, on repondait en latin.

Durant cette periode, c'est Ie cure Lee qUL etait maitre de
chapelle. II dirigeait lui-meme sauf ala messe de 10 heures. Quand
c'etait pas lu~ c'etait M. Mageau qui a ete chef de la chorale pendant
une dizaine d'annees. Lloyd Pelot a aussi ete chef, mais plus tard. La
periode dontje parle est dans les annees 30 et Ie debut des annees 40.
M. Mageau etait excellent orgaruste et chef de chorale, il connaissait
bien les messes gregoriennes.

Au maximum, c'est-a-dire, it la messe de minuit a Noel, la
chorale comptait une cinquantaine, tous des hommes. II y avait deux
Laplante, un ou deux Leroux, mon frere et moi, Clermont, les Brule,
les Henri, Harry Greenway qui a longtemps fait partie de la chorale et
qui ['a meme rnenee pour un certain temps. II y avait une distribution
de jeunes et de plus ages. M. O'Gonnan en faisait partie, ainsi qu'un
M. Villeneuve, un bonhomme bien distingue, et un ou deux de ses fils.
La plupart des membres venait du village, mais quelques-uns d'en
dehors. On chantait des fois it trois voix, la basse, Ie bariton, Ie tenor,
mais surtout il faUait connaitre son gregorien. Le bon cure insistait que
c;a soit bien fait.

Tout Ie monde ne courait pas comme aujourd'hui. Le soir, il
n'y avait pas de television. S'il y avait une pratique de chant, on
pouvait y aller. S'il y avait des vepres, on y allait. Durant Ie mois de
mai, Ie mois de Marie, on allait a l'eglise, et apres il y avait de la clarte
jusqu'a 9 heures ou 9 heures et demi, je pouvais me promener,
j'airnais les cantons, les ruisseaux, les fleurs. Je parle de rna propre
experience, mais beaucoup de jeunes avaient cette meme experience.
On pouvait courir dans les champs apres les vepres. EUes n' etaient pas
trop longues, une demi-heure, des fois un peu plus it une occasion
speciale.

* * *

Aime Gagnon:

II y avait trop de monde pour la vieille eglise, malgre que deux ans
avant, en 1954, les anglophones it I'est de la rue Bank avaient quitte
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pour former la nouvelle paroisse de Immaculate Heart of Mary. Les
nombreux nouveaux-venus dans Ie village retoumaient a leur ancienne
paroisse pour la messe, jusqu'a ce que la nouvelle egJise St-Thomas
d' Aquin soit construite.

La construction de la nouvelle eglise St-Thomas-d'Aquin a
commence aI'autornne 1956. A peine trois ans avant, la yjeille egJise
du cote ouest de la rue Bank, avait ete completement renovee. Les
colonnes dans I'eglise avaient ete enJevees. La compagnie Robert
Campeau avait Ie contrat des renovations. M. Ie cure Latendresse
avait demande aux paroissiens des offiandes pour defrayer Ie cout des
stations de la croix a $10 chacune. En peu de temps elJes etaient
toutes payees.

Je servais la messe quand il n'y avait pas d'enfants de chceur.
Apres la messe, Ie dirnanche matin, beaucoup de monde arretait amon
magasin donner leur commande d'epiceries.

* * *

Lucille Henry:

Quand je suis arrivee aBillings Bridge en 1933, Ie cure etait Pierre
Belanger, ensuite ce fut Aurele Belanger, et plus tard Ie cure Louis
Lee.

Je me souviens des processions a la Fete-Dieu. La procession
partait de I'eglise, faisait Ie tour du village en marchant, et suivait Ie
pretre jusqu'au reposoir. Tous les catholiques y prenaient part. lJ y
avait aussi beaucoup de spectateurs. C'etait un honneur d'avoir Ie
reposoir chez-soi. Tout Ie long du parcours, les maisons etaient
decorees de drapeaux, de fleurs, et au reposoir on se servait d'un drap
blanc pour couvrir une sorte d 'autel.

L'ruver, la paroisse organisait des parties de cartes a toutes les
deux semaines dans I'ancienne ecole derriere I'eglise, celie qui a passe
au feu. Tout Ie monde se rendait. C'etait moitie franyais, moitie
anglais. Au debut,les parties etaient organisees une semaine par Ie
groupe franyais, et la fois suivante, par Ie groupe anglais. Plus tard,
pour eviter des malentendus, Ie cure Lee a commence a nommer
toujours deux franyaises et deux anglaises afin que Ie monde
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s'accorde. II annon9ait de la chaire: <cMme Henry, Mme Collins, Mme
Crawford et Mme Charlebois, vous etes en charge de la partie de
cartes (euchre) dans deux semaines.» Les hommes preparaient les
tables. II fallait vendre des billets, trois pour 25 sous. On offrait un
prix d'entree qui consistait peut-etre en 10 livres de sucre, et les prix
de table etaient soit 5 livres de farine ou des patates, etc. On allait de
porte en porte queter des prix.

En juillet ou aout, on organisait des bazars et des pique-niques.
Plutot des bazars, aciel ouvert, qui avaient lieu sur Ie terrain de la
salle paroissiale ou se situe maintenant Glebe Electric. On servait un
repas, des reves au lard, des patates pilees, Ie tout fourni par 1es dames
de la paroisse. Le programme incluait du chant par les enfants, des
jeux, la roue de fortune, des palettes, Ie Crown & Anchor.

Mon frere, Albert Laplante, fit partie de la chorale de St
Thomas-d' Aquin pendant plusieurs annees.

* * *
Alexina Sabourin:

Mon mari, Ernest Sabourin, a toujours demeure dans la paroisse. La
premiere petite eglise a ete detruite en I887 dans une tempete, et la
petite McVeigh y est morte. L'abbe Alfred Myrand, cure de 1894 a
190 I, a failli se faire tuer. Un soir qu 'il etait monte en haut pour se
coucher, il entendit du bruit. En regardant a travers Ie trou du tuyau,
il apercut deux gars en train de voler l'argent de I'eglise. Ils ont
regarde en haut, l'ont vu et un d'eux I'a menace: «You keep quiet or
I'll blow your head off!.,)

Comme membre de la Societe des Dames de Ste-Anne, j'ai
vendu des cartes pour faire de ['argent. C'etait durant la depression,
et il fallait de l'argent pour acheter des choses dont I'eglise avait
besoin.

Du temps du pere Lee, en plus de la Societe St-Jean-Baptiste,
il y avait la Tabernacle Society, 1a Legion of Mary et les Dames de
Ste-Anne. Maintenant nous avons la Federation des Femmes
Canadiennes-Fran9aises. On organisait des bazars, des parties de
euchre a I'ecole et ensuite a la salle communautaire a I'angle du
chernin Metcalfe et de la rue Beverley. Je gagnais souvent une poche
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de patates, un des prix dormes par les fenniers des alentours. Dans ce
temps la, il y avait 35 families anglaises, et 'ra marchait bien entre les
anglais et les franvais.

Ala Fete-Dieu, il y avait des processions a travers Ie village.
Je me souviens qu'une annee, Ie reposoir avait lieu chez Ja famille
Pelot sur Rooneys Lane.

Ma mere a travail Ie conune menagere pour Je cure Latendresse
tout pres de 14 ans, et fut remplacee par MUe Serre en 1957.

* >I< *
Marie-Anne Taillon:

Durant les armees 1960, il fut decide d'enlever les rails du chemin de
fer du Canadien Pacifique qui longeait I'est du village et passait tout
pres de I'eglise et de notre maison. Enfin! pJus de vibrations dans la
maison et, finalement ala messe du dimanche on pouvait maintenant
entendre les sennons des Peres Emile Latendresse et Leopold Lacroix
(1917-1967) sans I'interruption des trains qui sifflaient longuement
aux passages a niveau a I'avenue Kilborn et 11 la rue Bank.

Je me rappelle un bon dimanche matin, pendant la celebration
de Ja messe, une statue a soudamement gJisse de sa perche et s'est
effondre au plancher juste en avant de I'autel. Heureusement,
personne ne fut touche, mais toute l'assemblee eut la frousse tout de
meme.

Dans ce temps-la, iJ etait tres naturel de rencontrer monsieur
]e vicaire Leopold Lacroix qui portait la communion aux malades de
la paroisse, Ie matin juste apres les messes. Nos pretres etaient bien
devoues pour leurs paroissiens. La paroisse St-Thomas-d'Aquin etait
comme une grande famiJJe.

La Societe St-Vincent-de-Paul existait dans la paroisse et je
me rappeUe avoir cousu des pyjamas de flannellette pour enfants
pendant des semaines durant. On m'avait apporte tout un rouleau de
flanellette. Plusieurs fois, notre maison servit d' abri pour les personnes
qui avaient besoin d'etre logees temporairement et immediatement.

* * *
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Edouard Brule:

Tout Ie monde se connaissait dans ce temps-Ia. Panni les catholiques,
il y avait plus de frane;,ais que d'anglais. Comme j'ai servi la messe
pendant quatorze ans, je connaissais tout Ie monde qui y assistait.
Parmi les families qui me viennent it l'idee, il y avait les Lecompte,
Brule, Sabourin, Henri, Charron, Crawford, McVeigh, Finn. La
famille Leroux n'est arrivee que quelques annees plus tard. Ils ont
demeure dans t'ancienne maison de McCartin. Ensuite, plusieurs
autres families sont venues de Casselman.

Les temps etaient plus catholiques que jamais. II ne faUait
absolument pas manquer notre premier vendredi du mois. La mere
vidait Ie seau d'eau parce que si on oubliait et prenait une gorgee
d'eau avant la messe, on ne pouvait pas prendre la communion. EJle
nous faisait des lunches la veille pour qu'on puisse prendre notre
dejeuner aI'ecole Ie vendredi matin apres la messe et avant la c1asse.

Autour des fetes, quand la visite arrivait chez-nous vers 7
heures, iJ faJJait que les enfants ailJent se coucher. La soiree durait
jusqu'a 4 ou 5 heures du matin. Acette heure-Ia, nous, les enfants, on
se levait et on avait un beau snack, on mangeait tant qu'on voulait. La
messe de minuit, ce n'etait pas manquable! On se couchait dans
!'apres-rnidi de la veille pour pouvoir y alJer. Pierre Belanger etait cure
dans Ie temps, et Ie presbytere se trouvait du cote est du chemin
Metcalfe, 1ft ou est maintenant l"ecole St-Thomas-d'Aquin.

* * *

Edmond Henry:

Dans la vieille eglise en brique rouge, tvlrne Morin, la mere de Leona,
faisait du beau chant. Son frere, Edouard Lecompte, et Sabourin
chantaient aussi. Quand je frequentais I\~cole, on me demandait de
faire du chant. J'en ai toujours fait, meme encore. Mme Larose
touchait I'orgue pendant des annees et des annees, et pour un peu de
temps, Mme Eliane Pelot. Le dimanche nous avions des messes a7,
8, 9 heures, et 10 h 30 qui etait la grand-messe. Un grand sermon en
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franc;ais et repete en anglais. M. Xavier Lascelles faisait la collecte. Un
dimanche de tempete, Ia collecte etait de 40 cents. Plus tard, M.
Eugene Lascelles s'occupa de la collecte.

Dans Ies premiers temps de ]a salle communautaire, construite
par mon pere, Leon Heruy, et les Brule et les Sabourin, quand Ie pere
Aurele Belanger etait cure, on faisait des danses et des pique-niques
pour faire de l'argent pour la paroisse. Plus tard, Ie cure Lee, lui,
n'etait pas en faveur des danses. Un dirnanche, Ie lendemain d'une
danse dans cette salle-la, Ie pretre regarde dans Ie jube ou j'etais avec
Jes autres chantres, et dit: «Si vous etes pour continuer a avoir des
danses, dehors Oscar!»

* * *

Donat Lavigne:

Dans ce temps-la, l'eglise etait sur la cote, du cote ouest du chemin
Metcalfe. En montant Ia route d'ouje restais a la brickyard pour aller
ala messe, on voyait sur Ja colline une croix de bois en cedre qui avait
ete fournie par Mme Exilda Plante, la mere d'AJbert, et erigee je pense
par M. Henri Lemoine. Le dimanche apres la messe, tout Ie monde
s'en retoumait chez eux. En premier, nous avions Ie cure Aurele
Belanger, ensuite Ie pere Louis Lee. Celui-ci, dont Ie pere etait
irlandais et la mere canadienne-franyaise, se disait pur irlandais Ie 17
mars, et canadien-franyais Ie 24 juin! Le Pere Emile Latendresse etait
cure quand ils ont bati Ia nouvelle eglise sur l'avenue Kilborn, et
ensuite Ie Pere Marcel Gauthier est arrive.

* * *

Agnes Raymond:

J'ai ete baptisee en l'eglise St-Thomas-d'Aquin Ie 11 octobre 1903.
Ma famine demeurait sur I'avenue Hopewell a Ottawa Sud, on avait
un peu plus d'un mille pour se rendre a I'eglise et a l'ecole.

II y avait deux messes Ie dirnanche, 1a messe basse etait a 8
heures, avec un sermon assez court. Par contre la grand-messe a 10
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heures, en plus du chant, offrait Ie sermon et les annonces dans les
deux Iangues, et elJe duraitjusqu'a midi. Le premier vendredi du mois,
tous les enfants d'ecole assistaient a la messe a 8 heures, a jeun
evidemment pour recevoir Ia communion. II fallait done apporter notre
dejeuner al'ecole ou on avait trente minutes pour Ie manger. Apres la
messe, Ie Tres-St-Sacrament etait expose et au cours de la joumee,
des groupes d'enfants avec leur ma'ltresse allaient tour a tour dirent
des prim-es. La deposition avait lieu apres la benediction a7 heures 30
du soiT. Mes freres ont tous ete enfants de chceur aSt-Thomas, et les
deux plus jeunes, Eugene et Arthur, ont servi la messe pour Ie cure
Pierre Belanger quand je me suis mariee en 1928.

Pendant nombre d'annees, mon mari, Joseph Raymond, s'est
occupe de la foumaise it ]'eglise. II devait se rendre vers 6 heures et
ajouter du charbon pour attiser Ie feu et assurer assez de chaleur pour
la premiere messe. Apres il fallait redescendre pour l'amortir.

* * *
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Apal'lil' de /897. pilisierirs membres ues anciennes(amilles de 10 pal'oisse ont
II'OIll'e leur demier repos dans Ie Gillleliere SI-Thomas-d'Aquin sill/e sur Ie
chemin Albion, qlle/ques blues a!'ollesl dll chemin Me/wife. Qlland on a cree /0
nouvelle parOl\se SI-Bernard uBlossom Park en /957, Ie cimeliere s'est Iruuve
£1 /'inft:rieur de ses bornes el on en a change Ie num en cime/i~re Sf-Bernard.

L'eglise ae/llelle S/- Thomas-d'Aquin(1I1 conslruile en 1957 all temps de !'abbe
Elllile La/endresse, C/m! de /9-IJ u /966. Siluee sur /'al'r!nue Kilborn. t'lle
1'f!lIIpl({~'lIit /'ancien hatimen/ qui al'ail domine 1£1 colline du chemin Me/co!(e
pt'ndon/ pf'l'squt' 70 Llns.
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DOMINION WIDE,OTTAWA JOURNAL

En 1960, la paroisse SI-Tho/nas-d'Aquin a eu Ie plaisir d'accueillir Ie
Gouverneur Remdral Georges el Madame Pauline Vanier aline messe prr?sidee
par monsieur Ie cure Emife La/endresse.
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2. L'ECOLE

Temoignages
Leo Henri:

L'ecoIe St-Thomas-d'Aquin fut construite en 1906 par I'abbe
J.H.Chartrand, cure de la paroisse depuis 1902. Elle avait deux
classes, une it chaque etage et elles etaient chauffees par des box
stoves sur chaque plancher.

Les Sceurs Grises de la Croix d'Ottawa sont arrivees en 1912.
Elles voyageaient matin et soir du noviciat it Hurdman's Bridge et
faisaient leur diner dans une petite cuisine it I'arriere d'une des classes.
M. Potvin les conduisait en petit carosse ferme. II y avait it peu pres
45 it 50 eleves en tout. Les toilettes etaient it I'exterieur.

Quand les Seeurs Grises ont decide de quitter en 1927, M. Ie
cure Pierre Belanger a fait des demarches pour qu'elles reviennent,
mais sans succes. Apres leur depart, pendant dix ans, ils ont eu des
institutrices la'iques. Je me souviens d'une demoiselle St-Derus et aussi
Myrtle Perrault. En plus de celle-ci, qui s'est mariee it M. McKenzie,
on trouve deux autres institutrices qui demeurent toujours dans la
paroisse: Marie-Antoinette Gauthier, (seeur de Mme Eljane Pelot) et
Lucienne Danis, mon epouse. Ce n'est qu'en 1935 que les Seeurs de
Sainte-Croix sont arrivees. Elles s'installent d' abord au tro isieme
etage du presbytere, puis quelques annees plus tard, eUes achetent la
maison de Harry Greenway sur Ie chemin Metcalfe et en font leur
couvent. Elles resterent jusqu'en 1957.

En 1951, on a forme une Association de Parents et Instituteurs
etj'!ti ete elu president. Dix ans plus tard j'ai du laisser pour raison de
sante. Un autre membre fondateur Jean-Noel Seguin m'a succede.
Cette annee-la, I'ecole manquant d'eau courante a boire, nous avions
fait une demande ala ville d'Ottawa d'en installer. Charlotte Whitton
etait la mairesse. Ce fut refuse. L'eau nous etait livree par la
Commission scolaire et les enfants etaient limitcs it un demi-verre
chacun. Les photographes du Droit etaient venus prendre des photos
des enfants prenant leur ration d'eau, pendant que la principale avait
traverse au presbytere, puisque il y avait une loi qui dHendait les
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photos dans les ecoles. Appel fut fait aM. George Dunbar, Ministre
des Affaires Municipales, et on a full par avoir l'eau.

En 1932 et 33, on a dO faire des classes dans la petite maison
juste a l'angle des rues Creek et HiU, qui datait de 1860.
Premierement c'etait la famille Ludovic Charlebois qui avait demeure
dans cette maison. Ensuite ce fut Rene Marleau, marie a Manda
Charron. C'etait rendu presque une cabane. Les deux premieres
annees s'y trouvaient. En 1937 ils ont agrandi l'edifice principal a
quatre classes et on a installe un systeme de chauffage central. En
1944, cette ecole a brule.

Les premiers concierges etaient Alonzo Grant (1882-1939) et
son epouse Gertrude, nee Jones. Ils etaient descendants de la famiUe
royale. lis demeuraient en face de I'ecole, sur la rue Creek. 11s eurent
deux enfants: Ruth et Woodrow. I1s quitterent ce lieu pour
commencer un petit commerce sur Ie chemin Metcalfe, mais ils sont
morts tous deux apeu d'intervaUe. Alexis BrGle les avait remplaces
comme concierge. Plusieurs des institutrices choisissaient de
pensionner chez la famille William et Margaret MacFarlane sur la rue
Elm., car on les trouvaient tres accueiUants et la nourriture etait
excelJente. M. MacFarlane etait pliltrier, et il vendait egalement de la
'flab (bois de chauffage).

Comme les Anglais et les Fran9ais frequentaient les memes
classes, i1 y avait bien peu de frmwais qui se parIail. Vers Ie temps que
Lucienne, rna femme, a enseigne ici, Ie fran9ais a commence acntrer
W1 peu plus fort. Quand vena it Ie temps des exarnens d'En/rance, on
nous envoyait a l'ecole publique en bas de la cote pres de I'hotel
municipal pour ecrire ces exarnens. La personne en charge etait une
anglaise de l'Angleterre qu'on a trouvee tres difficile acomprendre,
et en consequence plusieurs ont manque leurs examens.

Apres la petite ecole, il n'y avait que I' Academie de LaSalle a
la basse-ville, ou l'Ecole Technique d'Ottawa, ce qui faisait que la
plupart des enfants finissaient en huitieme et partaient travailler soit a
la brickyard ou it Ja carriere BrGle. La carriere employait une
soixantaine d'hommes I'ete conune I'hiver. Moi-meme, je suis parti
avec Ie Canadien National.

* * *
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Antoinette Gauthier:

L'ecole St-Thomas-d'Aquin se trouvait dans deux batisses situees sur
la rue Creek, une petite maison de bois ou etaient loges les petits de
1ere annee, et une de brique adeux etages OU il y avait une salle de
classe sur chaque etage. Les eleves de 2e, 3e et 4e annees etaient en
bas, et ceux de 5e, 6e, 7e et 8e en haut. II y avait done trois
institutrices. On parvenait au deuxieme etage par un escal.ier couvert
en bo is a l'exterieur de l'edifice. L'mstitutrice qui avait les 5e a8e
annees etait en meme temps directrice de "ecole. Cefut rna fonction
en ]933-34, MIle Alma Legault avait Ja charge des trois annees en bas,
et sa sreur Olma enseignait aux petits de la premiere annee dans Ja
petite maison acote. Le jardin d' enfants n' existait pas dans ce temps
la. Le salaire de la principale etait de $850 pour l'annee, celui des
deux autres institutrices, un peu moins.

Ma pretlliere visite aI'ecole ne m'enchanta pas... la classe etait
grande et bien eclairee par de nombreuses fenetres, mais les boiseries
etillent d 'un vert presque noir. On me promit de Jes repeinturer, mais,
voulant me rendre compte par moi-meme de leur etat, j'essayai d'en
laver un coin. A rna grande surprise, je m'apercus qu'elles avaient
besoin d 'eau savonneuse plus que de peinture. Ravi de pouvoir
menager un peu d'argent tout en me contentant, M. Jack Pelot,
secretaire de la commission scolaire de Billings Bridge, demanda ala
personne preposee au nettoyage de l'ecole de m'aider a laver toute
cette noirceur. Alars cette pauvre madame Grant et moi-meme avons
travaille toute une joumee a coups de brasses it plancher, de !'eau
chaude et du savon, avec comme resultat, une belle classe propre aux
boiseries vert pale.

Les institutrices des classes dans l'ecole de brique avaient un
grand nombre d'eJeves parce elles etaient chargees de plusieurs
grades. Pour rna part, j'enseignais aun total de 60 eleves dans les
quatre grades. Au temps de l'ouverture de la nouvelle ecole en 1945,
Ie nombre d'eleves s'elevait a 160, mais par la suite, ce nombre a
augmente jusqu'a pres de 400, et ya n'a pas arrete lao On a du
construire une nouvelle ecole qu'on a appele St-Victor au pare Heron,
et on y a tranfere les eleves d'expression anglaise.
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La classe ouvrait a 9 heures par la priere du matin, se terminait
a 4 heures par la priere du soir. Le midi on recitait l'AngeIus. A I h 20
la classe reprenait par la recitation du chapelet. Alors les eleves
apprenaient les prieres dans les deux langues parce qu'a ce temps-la,
enfants de langue franlfaise et de langue anglaise etaient taus
ensemble.

La 8e annee etait la classe dite lId' Entree», c'est-a-dire,
d'entree a I ecole secondaire (High School Entrance). Les eleves
d'Entree devaient preparer des examens d'arithmetique, d'rustorre du
Canada, de geographie, de spelling, de composition anglaise, de
Iitterature anglaise, d'ecriture, de dessin, de botanique et d'hygiene.
Pour les eleves de langue franvaise, on remplavait la botaruque et
l'hygiene par J'orthographe, Ia composition franvaise et la litterature
franvaise.

Conune il n'y avait alors qu'une seule ecole pour toute Ia
paroisse, nous avions des enfants de differentes nationalites: Franvais,
Anglais, Polonais, Ukreniens. Tout ce petit monde parlait plutot
l'anglais, a ['exception de quelques-uns venus de villages franchement
franvais et qui, par consequent, comprenaient tres mal l'anglais, ce qui
compliquait la tache des institutrices. Apart les levons de franvais, il
faUait enseigner les autres sujets en anglais, glissant quelq ues
expl1cations en franlfais pour ceux qui comprenaient rnaIl'anglais et
qui devaient tout de meme passer les memes examens que les autres
a la fIn de l'annee. Debordees par des classes trop nombreuses, les
institutrices n'avaient pas Ie temps d'approfondrr les sujets.

A sa visite du printemps, I'mspecteur du Ministere de
l'education M. Falconio Choquette, nous arriva avec Ie Dr. Merchant,
directeur de I'enseignement de I'anglais dans la Province de I'Ontario,
et Ie Dr. Cote, directeur Ie l'enseignement du franvais. Le Dr.
Merchant fut tres satisfait des connaissances des eleves en anglais mais
malheureusement, il n'en fut pas de meme pour Ie Dr. COte. Celui-ci
me fit de severes remontrances, mais quand je lui ai explique qu' il
pouvait difficilement s'attendre a autre chose quand ces enfants ne
parlaient que l'anglais en dehors des classes, il admit que j'avais raison
et qu'en eifet, I'obstacle etait vraiment de taille. Je ne saurais Ie
confirmer, rnais j'ai souvent pense que Ie rapport de la commission
d'enquete dont faisaient partie ces deux messieurs avait probablement

48



seme J'idee de classes fran9aises separees des classes anglaises, et plus
tard, d'ecoles distinctes pour chaque langue.

En ce temps-Ill, Ie Ministere de I'Education exigeait que les
institutrices retournent faire une demiere annee d'ecole normale apres
quatre ans d'enseignement. C'est la raison pour laquelJe, a la fin de
I'annee 1933-34, j'ai quitte l'ecole St-Thomas d'Aquin pour finir mes
etudes al'ecole normale de l'Universite d'Ottawa.

oJ< oJ< *

Eliane Pelot:

Mon marl, Jack Pelot, fut membre et secretaire-tresorier du conseil
scolaire de St-Thomas-d'Aquin pendant une vingtaine d'annees de
1930 aux annees 1950. Il prit une part active dans la planification de
la nouvelle ecole du cote est du chernin Metcalfe en 1944-45.

Les Sreurs de Sainte-Croix sont arrivees aI'ecole St-Thomas
d' Aquin en 1935, avec comme superieure, la Sreur Ste-Vivian. Elle est
decedee soudainement quelques mois apres son arrivee, le lendemain
de Noel 1935. Les Sreurs Grises de la Croix avaient enseigne acette
ecole pour lme dizaine d'annees,jusque vers 1926. La cour de I'ecole
se joignait a la COlli" de I'eglise jusqu'it l'angle du chemin Metcalfe et
la rue Creek. La cour etait beaucoup plus elevee que Ie chemin, une
sorte de colline. Apres que la premiere ecole, la maison de bois, a
brule vers J939, les enfants allaient a la classe dans la salle paroissiale
en attendant que l'ecole en brique de deux etages soit amenagee en
1942. Celle-ci aussi a passe au feu.

* * *
Ella Lemoine:

A I'ecole, i1 n'y avait pas de fran<;:ais dans mon temps, vers 1904. Un
homme et une femme nous enseignaient, M. et Mme Carter. IIs etaient
catholiques. La batisse avait une classe en haut et une autre en bas.
J'avais ame rendre d'Ottawa sud, de I'autre cote du pont Billings, ou
je vivais.

* * *
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Jeanne Brule:

Quand j'atlais it l'ecole, les Seeurs Grises enseignaient. Les postulantes
etaient habiUees en violet. Elles avaient une cuisine derriere la c1asse
ou elles preparaient leur repas du midi. Les eleves qui avaient de
I'argent pouvaient acheter de la soupe d'elles, a 5 sous Ie bol. AJors
on sauvait nos cents pour pouvoir en acheter de temps en temps
quand il faisait trop mauvais pour se rendre chez nous. Les seeurs
demeuraient a Hurdman's Bridge, et devaient voyager matin et soiI.
L'ecole avait une c1asse en bas, et deux en haut. L'escalier pour se
rendre au deuxieme etage etait dehors, mais renferme de bois. C'etait
moitie fran~ais, moitie anglais. Plus tard, quand Ie village a augmente,
ils ont tait une autre ecole de la petite maison acote.

* * *

Albert Plante:

Je suis alJe it I'ecole St-Thomas d' Aquin pour mes trois dernieres
annees de prirnaire. Les Franyais et les Anglais etaient dans les memes
salles de c1asse. On chauffait chaque salle individuellement avec de
petites fournaises Quebec Healer. Le premier arrive Ie matin faisait Ie
teu. Dans les gros fro ids, quelqu'un venait allumer les fournaises un
peu plus abonne heure, ensuite les enfants ajoutaient du bois.

Pour aller a l'ecole, on marchait 3 milles soir et matin et on
apportait notre diner. Les besoins etaient moindres qu'aujourd'hui: un
crayon, une plume, un cahier et une ardoise.

Plus tard, pour me rendre aI'Uruversite d'Ottawa, je marchais
jusqu 'au coin des rues Bank et Grove it Ottawa sud pour prendre Ie
petit char. Durant I'hiver, dans les tempetes qui arretaient ies
tramways. je devais marcher del'uruversite jusqu'a chez moi, une
distance d'a peu pres 9 mi1les. Je ne participais pas aux sports,
manque de temps!

rai ete president du conseil scolaire plusieurs annees. Apres
la renovation de I'ecole, on a commence a y avoir des parties de
cartes. Le soir de parties, on devissait et enlevait tous les banes, en
haut et en bas. puisqu'il y avait plus de 200 personnes qui venaient
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jouer. On y instaUait des tables et des chaises. Ces parties de cartes qui
avaient lieu une tois par semaine, etaient organisees par les dames de
la paroisse, chacune son tour. Ca durait du milieu de l'automne
jusqu'au milieu du printemps.

* * *

Oswald Lecompte:

On vivait dans la paroisse St-Thomas d'Aquin, maisj'ai commence
l'ecole aJa vieille ecole publique Billings Bridge en arriere de la salle
municipale, la ou se trouve Harveys Hamburgers actuellement. Elle a
ete demolie iJ y a quelques annees. Apres qu'ils ont organise l'ecole
separee, j'ai transfere a ceUe-ci. Mon premier instituteur a l'ecole
publique etait un M. Toncas. A I ecole separee, rna premiere
institutrice etait Mme Chartrand, vers 1906. Ensuite j'ai eu Mile
O'Connor et M. et Mme Carter. On enseignait un certain montant de
fran9ais.

La batisse etait en mauvais etat. 11 n'y avait pas de fondation
a l'interieur. On gelait la moitie du temps. Le pliitre se detachait du
mur. La cour etait toute de terre glaise et quand il pleuvait, si on
sortait on avait les pieds couverts de boue coUante. II y avait deux
classes en bas, apeu pres 50 eleves. La premiere ecole etait une petite
maison double au coin de la rue Creek et Ie chemin Metcalfe. C'etait
une place temporaire pendant qu'ils construisaient Ie batiment ou se
trouve maintenant I'edifice de la Societe de I'Aide a l'entance.

Je suis aile al'ecole St-Thomas pendant a peu pres deux ans.
Quand la farnille est retoumee vivre sur Ie chemin Walkley, j'ai change
de I'ecole separee a I'ecole publique EUwood, une petite ecole de
brique tout pres de chez-nous. rai fini mes etudes hi.

* * *
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La premiere ecole 51- Tholl/m-d'Aquinflil approllvee en 1906 grace a/'initiativt:
dll cure. monsieur I'obbe J. H. Charlrond. Elle fUI conSlruite sur Ie rue Creek a
I'orriere du terrain de /'(:glise el desservait les enfonts francophones el
anglophones Celte b6tisse a servi presque -10 ans. jusqu'ou soil' dl.l 7 fevrier
19-1-1 qllond Ie feu a eclote et qlle tout a ele consume par lesflommes. /9-13

£n jilin 19JJ. I'inslilllirice Olino Lega/llt (I pn1pare 10 piece" Les Flols Ble/ls ".
Les participants. de gOl/che (I droite: Iere rangee' Ernest lJnile, Georges lJnile,
Edgar LeRoux. Hector Hemy. Lucien Loplanle, Jean-Paul Vil/emaire. Jean
LOllis Deslcmrias. Oilier Hem)'. 2e rongel!. ReallJnile. Bernard Morin, Wilson
(·ol/ins. Jean-Paul Deslauriers. Jeal/-Charles lJnile. Maurice Sabourin. Ovilo
rlel/ri. Eddie Col/ins.
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Les finissanls(8e annie) a!'ieale SI- Thomas-d'A quin en 1936. L'inSlilu/rice etail
SQ!!lr St-Jules-de-Rome. membre de fa Congregation des SCI!lIrs de Sainte-Croix
De gauche adroite: Jere rangee. Ri/a Leduc, Edgar LeRoux. Edna Mae Jodoin:
2e rangee, Tommy Grimes. Rose Turgeon, Kenneth Blackburn. Yvelle Philip.
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Les finissanls(8e annee) a{'ecole S/-Thomas-d'Aquin en /939. De gauche a
droile' / ere rangee, Darcy Lecuyer, Nicholas Reznik, Gerard Pe/ol, Jean
Vi//ene IIve, John Collins: 2e rangee, Albert Corrigan, Jos. Mc Veigh, Emma
Grimes, Palricia Blackburn, Georges IJnile, Frances Grimes, Ernest Plan/e,
Lorne Crawford.
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Ceue ecole S/-Thomos-d'Aquinful ollverle en 1945 dans Ie lernps dll Cllre Emile
Lalendresse. Ace momeni on cornplait 160 eleves. £lIe conlenait 16 classes doni
une reservee aI'enseignemenlmenager et line autre al·arJ industriel. En 1962,
Ie nombre d 'cHeves s 'elevai/ Ii 385, divises moi/ilJ-moitie francophones el
anglophones. Mais avec 10 migration des jellnes familIes vers 10 peripherfe du
village, c 'est 10 qu ·011 a construft de nouvelles ecoles el finalemenl vers les
annees 1970. St- Thomos-d 'Aquin a dli fermer ses paries.
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Une classe qui comprend qualJ'e anm!es a la nouvelle ecole St- Thomas-d'Aquin, allant de fa 8e annee a gauche, ala 5e annee
adroite, en 1946. De I'avant aI'arriere: 1ere rangee. Rodrigue Bruh!, Jeannine Larocque, Gertrude Durocher, Irene Lafrance.
Dolores Benoil, Vincent BnJle; 2e rangee, Peter Pelol, Vivian Pelot, Lilian Clark, Jeanne Bl'llli, Gerard Lavigne, Doris
Lavergne; 3e rangee, Maurice Marleau, Fernand Boisverl, Liliane Benoit, Bapliste Marleau, Marie-Claire Lavigne, Germaine
Garlough: 4e rangee, Robert Pelol, Bernadette Lavigne, Alice Gravelle, Lucien Plante, Roland Grenon. 5e rangee: Norman
Philippe, Roger Plante. YVOI1 Lavigne, Jean-Paul Phal'and, Victor Garlough.



Temoignages (suite)

Leo Sabourin:

Man pere, Philippe Sabourin, a ete plusieurs annees membre du
conseil scolaire a Billings Bridge, et comme tel a vu a la construction
de la nouvelle ecole St-Thomas-d 'Aquin. Ii a toujours ete un
travailleur devoue pour l'ecole et l'eglise.

Au debut on avait des seeurs, les Seeurs Grises de la Croix, et
ensuite c'etait des institutrices la·lques. Les classes etaient moitie
fram;;aises, maiM anglaises. Les seeurs venaient de Hurdman's Bridge
avec une learn de chevaux et une grosse sle;gh peinturee noire, avec
un toit. Je n'ai pas passe mes examens d'Entrance, alars je ne suis pas
retourne a I'ecole.

Je me rappelle de la fois que la foudre a frappe l'ecole. L'eclair
est entre par un coin de la salle, a frappe la seeur a la tete sans lui faire
mal, et est sorti par ]'autre coin. Taus les pupi:tres et les chaises etaient
en metal a part des dessus, et les etincelles revolaient partout. C'etait
pas mal epeurant. Nous avons taus sorti et traverse la rue ou
demeuraient les Brule. rai ete blesse cette journee-la. Un morceau de
grele, la grosseur d'un eeuf~ m'esl tombe sur Ie dessus de Ja tete. On
a couru chez Grant, et un autre morceau de glace m'afrappe a la main
etj'avais les doigts tout enfles.

* * *

Ovila Henri:

Comme tous mes freres et seeurs, j'ai frequente l'ecole St-Thomas
d'Aquin. J'aj commence en 1924. L'ecole etait de deux salles et nous
avions des enseignantes larques. Une qui m'enseignait etait Mile
Marie-Antoinette Gauthier. Les classes se faisaient enfran<;ais et en
anglais jusqu'a la huitieme annee.

Quand l'ecole est passee au feu en 1943, j'ai failli y perdre la
vie. Le feu etait dans la cave et.. avec Hector Langevin, j'ai pris Ie
boyau d'arrosage et au moment au nous sortions de fa batisse, Ie
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portique a renfonce et nous avons failli y rester. Apres Ie feu, la
commission scolaire a loue la salle ou est maintenant Glebe Electric,
au coin de Bank et Belanger.

* * *

Ernest Briile:

Dans les annees 1928 a 1930 il y avait deux ecoles, la vieilJe et la
grosse. La vieille etait une maison aPangle des rues Creek et Hill. La
famille de Rene Marleau a demeure la apres que la commission
scolaire l'eGt abandonee parce que les eleves etaient devenus trap
nombreux, et a ajoute une couple de classes a la grosse ecole. M. Leo
Henri a organise des bees pour aider apayer la construction de cette
allonge.

M. Lepage etait Ie maitre de ['ecole, et il y avait des religieuses
et des institutrices lai'ques en 1935. Mlle Lucienne Danis (plus tard la
temme de M. Leo Henri) etait mon institutrice, et je me souviens de
porter ses bagages Ie vendredi soir jusqu'au tenninus des petits-chars
au coin de Bank et Grove.

L'hiver, c'etait duJ. Des fois on etait oblige de prendre des
bas-grand-mere, des bas gris, et en faire des mitaines pour les enfants.
Ce n'etait pas toujours assez. Ceux qui vivaient a la campagne.
comme les RobiUard et les Crawford, et qui avaient a marcher
plusieurs milles pour se rendre a I'ecole, entraient des fois ala cJasse
en pleurant, les mains geh~es. Les maitresses Jes sortaient dehors et
leur frottaient les mains avec de la neige. A part des mois d'hiver, ces
jeunes pouvait compter sur une ride avec un M. Hull qui avait un
camion et se rendait au marche By a la basse-ville.

Le premier vend red i du mois. la mere faisait 14 lunches pour
Ie dejeuner apres la messe, et Ie diner aI'ecole. On faisait les premiers
vendredis du mois, et il ne fallait pas manquer. On mangeait notre
dejeuner avant 9 heures et ensuite notre diner a la recreation.

Des fois, a 3 ou 4 heures du matin, la mere etait encore a
reparer et alaver du tinge pour son groupe d'enfants parce il n'y avait
pas de rechange. Elle devait ensuite Ie faire secher au poele et Ie
repasser pour I"ecole Ie lendemain. Le dimanche, elle s"en allait a la
messe comme une petite mere-poule avec ses petits.
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Plus tard, devenu grand, j'avais lajob d'allumer Ie feu a l'ecole
Ie matin a 5 heures 30. J'ai fait <;a pendant huit 3 neuf ans. c;a payait
$15 par mois. Quand les Seeurs de Ste-Croix arrivaient, il faisait
chaud dans les classes. Ma seeur Eva et moi nous nous occupions du
chauffage et du balayage tous les matins. Ma mere aidait 3 <;a aussi.
On avait $10 pour la vieille maison en briques, mais 13 c'etait
ciangereux, car les pieds nous passaient 3 travers Ie plancher en haut.
Si <;a avait pris feu, on etait tous morts.

'" '" '"

Edgar LeRoux:

Ala classe, au j'allais apartir de 1928, je pensais que ceJui qui etait
responsable pour l'ecole, c'etait Ie cure, parce qu'il etait si etroitement
lie. ABillings Bridge, l'eglise et l'ecole etaient ensemble. Le premier
des cures Belanger, Pierre, venait jouer a la balle avec nous autres. <;a
nous faisait plaisir parce que c'etait un homme important et c'etait Ie
bon Dieu dans notre milieu. Ce cure etait un atWete, un bon colosse,
un bon bonhomme. II est mort jeune de cancer, mais physiquement
c'etait un bonjoueur de football. Ensuite a]a fin de chaque mois, c'est
Ie cure qui venait donner les rapports. Je me rappelJe du mien:
Conduite : 0, Assiduite : O. Apparemment, je n'avais pas ete bien
gentil pour un petit gars de 8 aus. II nous faisait un peu Ie sermon
pour nous impressioner qu'il fallait faire mieux. Alars on associait Ie
cure, l'institutrice et I'ecole. Pour nous les enfants, la question de la
commission scolaire comme on a aujourd'hui, <;a n'existait pas.

L'affaire des devoirs dans ce temps-la, c'etait assez modeste.
Quandje compare avec lesjeunes d'aujourd'hui, c'etaitjoliment peu.
Pour nous, c'etait deja quelque chose, et quand on avait fini, on allait
se coucher.

Un bon matin, j'etais a l'ecole et on voit de]a fumee qui monte
dans Ie ciel. Les jeunes voulaient voir si c'etait chez eux. II y avait
plusieurs families qui demeuraient tout pres, les Turgeon et beaucoup
d'autres. La ma'itresse ne voulait pas nous laisses sortir. Finalement il
y a des gens qui sont arrives et ont demande de laisser sortir les
Leroux et les Leduc. Le vent etait de ['est ce jour-Ie\.. Le feu avait pris
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dans la cheminee de notre maison, s'est repandu dans Ie grenier, et
finalement trois maisons ont brule, la notre, et celles de McKeown et
Leduc.

A l'automne, on allait dehors ramasser des patates chez les
fenniers. lis venaient nous chercher au village et on travai11ait pour 25
sous par jour avec les repas, ou 50 sous sans repas. C'etait 1a periode
juste avant la rentree des classes. J'etais a I'ecole secondaire. Ma mere
etait contente de voir que tout allait bien. Elle avait eu tellement de
difficultes avec moi a I'ecole primaire. Mais au high school, c'etait
une toute autre affaire. J'avais trouve (fa formidable. J'aimais (f~

j'avais de bonnes notes et j'accelerais mon affaire. Un automne, on
avait ete engage pour aller ramasser des patates, (fa payait $1.00 par
jour cette annee-Ia. Au bout de 2 semaines, je m'etais accumule une
petite reserve assez interessante. J'avais discute avec rna mere, lui
disant que maintenant je voulais laisser (fa, cette ecole-la, que je
pOlUTais me faire une carriere a ramasser des patates. <;a payait bien.
Elle dit: «Non, et ecoute. Tu vas finir I'ouvrage a la fin de la semaine
et retourner a ['ecole.» Reellement dans mon fort interieur, j'aimais Ie
high school, mais j'avais trouve va tellement attrayant de me rendre
libre et independant financierement, avec $12.00 par 2 semaines!

Je devais avoir 13 Ou 14 ans dans rna premiere annee de high
school. l'avais parle a ce1ui-cj et celui-Ia de Ja possibilite d'aller a
rAcademie de Lasalle comme tous bons petits Canadiens-fran(fais, ou
encore bien dans un college, mais je n'avais pas eu l'appui financier
que je cherchais. Pour ceux comme moi dont les parents ne pouvaient
pas payer, on pouvait toujours aller au high school, c'etait public. Je
suis aile au Lisgar Collegiate. C'etait une ecole de premier ordre, des
professeurs de haute qualite, elegants, les cours etaient bien prepares.
On etait toujours occupe et interesse. II y a eu un volume historique
ecrit au sujet de Lisgar.

Tous lesjours,je marchais d'ici, Billings Bridge,jusqu'ou est
rnaintenant Ie Cartier Square. Le soir, il me fallait preparer mon lunch
et mon linge. Ma mere n'avait pas une grosse sante et les enfants
devaient donner un coup de main. Je partajs de la maison a7 heures
du matin et j'arrivais avec du temps en masse. Plus tard, je me suis
accumule assez de fonds pour m'acheter une bicycJette, et la 9a allait
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bien., sauf en mver. Je marchais jusqu'a l'avenue Grove a Ottawa sud
pour prendre Ie petit char jusqu'a la rue Lisgar.

* * *

Aime Gagnon:

L'ecole St-Thomas-d'Aquin etait desservie par Ies Seeurs de Ste
Croix. II y avait apeu pres 300 eleves a I'ecole. J'etais engage comme
chauffeur et je conduisais les enfants du jardin d'enfants, el les
religieuses a leur residence sur Ie chemin Russell. Ma femme avail
loue son piano a Seeur Ste-Cecile pour qu'elle puisse donner ses
levons de musique. La seeur arrivait chez nous a8 heures du matin et
ne repactait que vers 4 heures.

La premiere classe de jardin d'enfunts fut commencee en 1942.
II y avait beaucoup plus d'enfants anglais que franvais, mais pour
combIer Ie nombre pour former une classe franvaise, les religieuses
avaient invite les enfants de 4 ans et demi a s'enroler. C'esl pour ceIa
que notre fille Monique et les jumelles Henri avaient commence
l'ecole sijeunes. On se souvient que lejour de la rete desjumelles, on
avait livre un gros gateau de rete a I' eco Ie, et toute la classe avait
celebre. Dans la cour, on entendait parler plus souvenl I'anglais que
Ie fran~ais.

L'Association Parents-Instituteurs avait ete commencee dans
les annees 1950 par M. Donat Philippe. Les reunions avaient lieu tous
les mois dans Ie sous-sol de l'ecole, ou les parents rencontraient les
professeurs.

Al'arriere de la cour de la nouvelle ecole a I'est de la rue
Bank, il y avait un gully (ravin) dont Ia ville se servait comme
depotoir. Comme dedommagement, on avait demande d'avoir Ie
service d'eau instalJe en echange du sen'ice de la dompe. Ce fut refuse
(il me semblait que c'etait «un eeuf pour un beeuf)). Le gully fut
rempli, qui fut Ie seul bien de I'affaire.

* * *
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Lucille Henry:

Mes sreurs et mes freres sont alles it I'ancienne ecole St-Thomas
d' Aquin du cote ouest du chemin Metcalfe. Mes enfants sont alles a
la nouvelle ecole de I'autre cote du chemin. Quand la paroisse a
agrand~ mon fils, Roger, a dfi transferer a I'ecole Lamoureux au parc
Heron Il devait marcher un milJe et demi pour s'y rendre. Mais quand
Cecile a commence, on lui a fourni des billets d'autobus scolaire.
Ensuite, eUe a fait ses 7e et 8e annees a I'ecole Laporte sur Ie chemin
Smyth.

* * *

Alexina Sabourin:

Nos quatre enfants ont tous frequente l'ecole St-Thomas-d'Aquin. lis
ont commence a I'ecole de brique en arriere de l'eglise. Marguerite,
la plus vieille, etait dans sa derniere annee quand l'eco1e a brUle. En
attendant que j'autre ecole soit construite, les enfants de la derniere
annee sont alles au 3e etage du presbytere qui servait de couvent des
sreurs, et les autres ont continue leurs classes dans la vieille maison de
brique de l'autre cote du chemin en face de l'eglise. C'etait l'hiver et
les jeunes gelaient dans des pieces qu'on arrivait pas a chauffer
comme il faut.

* * *

Agnes Raymond:

Etant dix enfants chez-nous, on pouvait se rendre a I'ecole en groupe.
Apartir Ie I'avenue Hopewell, c'etait une bonne marche 1e long de 1a
rue Bame On descendait la pente jusqu'au pont Billings, puis de
['autre cote on montait la cOtejusqu'a la rue Creek. Toujours plaisant
aJa belle saison, Ie trajet etait moins drole I'hiver. II fal1ait evidemment
apporter son lunch.

Le printemps ya ne manquait pas que la riviere Rideau et Ie
crique Sawmill, lit ou il passait en-dessous du chemin Metcalfe a
I'entree actuelle du centre commercial Billings Bridge, debordaient et
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inondaient la route. Pendant quelques semaines, des hommes en
chaloupe nous embarquaient pour qu'on puisse aller a la classe.

I! y avait de nombreux eleves dans la dasse, franco phones et
anglophones, et a differents niveaux. Ala tin de la huitieme annee, il
fallait passer l'examen d'enlrance qui se tenait arecole publique en
bas de la cote. Quand vint Ie tour de mon jeune frere Arthur, iJ eut la
mauvaise surprise de se trouver en face de questions sur I'histoire
britarulique, tandis que Ie cours a St-Thomas l'avait prepare pour
I'histoire canadienne!

* * *

Edouard Brule:

Dans Ie temps que rna famille a occupe la maison qui avait deja servi
de presbytere, Ie nouveau presbytere se trouvait acote de l'eglise et
de I'ecole, a I'ouest du chemin Metcalfe. II y avait aussi une petite
ecole de bois au fond du terrain, au bout de la rue Creek. Ensuite le
conseil scolaire a abandonne la petite ecole pour placer tous les
enfants dans la plus grande ecole de brique. Puis quand celle-ci a
brUle, les enfants ont dO aller a la salle communautaire au coin du
chemin Metcalfe et la rue Beverley, qu'on a appele plus tard Ie
chicken coop. De la, les classes ont repris dans Ie vieux presbytere, et
finalement, on a demoli ce presbytere pour construire asa place une
nouvelle ecole St-Thomas-d'Aquin.

* * *

Edmond Henry:

Les Seeurs Grises enseignaient. ElJes etaient quatre. M. Thivierge allait
les chercher Ie matm et les reconduire Ie soir a leur couvent a
Hurdman's Bridge. Seeur Leliosa m'a enseigne. Elle est morte ran
dernier, 1975, arage de 95 ou 96. NOlls avons eu des lai'ques apres
ya. Je me souviens de Mile Mantha, sreur de Paul Mantha, puis M.
Mageau, MJle Danis (qui devint la femme de Leo I-ienri), deux Miles
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Legault, et Mile Gauthier. Ensuite les Seeurs de Sainte-Croix sont
venues. Elles ont demeure au 3e etage du presbytere jusqu'au temps
ou elles acheterent la maison de Harry Greenway.

* * *

Donat Lavigne:

Mes enfants alIaient a la petite ecole St-Thomas-d'Aquin en arriere de
I'eglise. Je demeurais a la brickyard quand I'ecole a brGle en 1944. En
attendant qu'on la remplace, on s'est servi d'une vieille maison de
I'autre cote du chemin, qui appartenait a l'eglise, pour enseigner.
Apres l'ecole, les enfants revenaient ala maison etjouaient en dedans
ou aux alentours. Quelques-uns avaient des patins, mais bien peu. Ils
nettoyaient un rondo En ete, les jeunes allaient se baigner pres du pont
Billings.

* * *
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3. LA SALLE COMMUNAUTAIRE

Leo Henri:

Au coin sud-ouest du chemin Metcalfe et la rue Beverley, ou est
maintenant Ie commerce Glebe Electric, il y avait trois petites maisons,
occupees par les families Mo·ise Lemire (Ie pere de Edouard), Potter
et Durocher. Ensuite acOte de va il y avait un nomme Phileas Berube.
Toutes ces maisons ont brule d'un coup en 1932 et n'ont pas ete
reconstruites. Le terrain fut vendu ala paroisse. Edouard Lemire avait
la station de gaz et garage de l'autre cote du chemin.

II y avait grand besoin d'une salle paroissiale. Alors en 1936
des euchres furent organises par Jack Pelot, Albert Plante, Percy
Kennedy et Leo Henri, et les parties avaient lieu dans !'ecole. Pour
fa ire de la place, iI fallait enlever les bancs de I'ecole et apres les
revisser pour les classes. C'etait rna job tous les vendredis soirs de
devisser les bancs, ensuite Ie dimanche soir, les remettre en place. Une
fois j' avais neglige de les remettre et Ie lundi matin, l'institutrice,
Lucienne Danis, a refuse de commencer la classe avant que les bancs
soient remis. ( Apres, Lucienne et moi avons sorti dix mois ensemble,
et on s'est marie Ie 26 a06t 1940.)

On avait penser construire la salle au sous-sol de I'eglise, mais
sur !'avis de l'architecte Pigeon on a decide que c'etait impossible.
Alors les trois lots vacants au coin de Metcalfe et Beverley furent
achetes.

Pour amasser assez d'argent pour construire, a part des
euchres, M. Henri Lemoine et moi avons fait et distribue des petites
banques dans tous les foyers, en demandant d'y deposer un sou par
repas. Une fois par mois les banques etaient videes. Avec to utes les
organisations, on a reussi amettre $900 de cote. ce qui nous a permis
de faire l'achat d'une maison a la Ferme Experimentale du Docteur
Edgar Archibald (1885-1967), directeur. La maison fut demolie et
reconstruite sur les lots dans Ie village.

La construction fut dirigee par M. Pigeon. En 1936, la
constnlction finie, des danses furent organisees tous les samedis so irs,
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admission 50 cents du couple, et plus tard $1.00. Grand succes. On
vendait aussi liqueurs et chocolats. Vers la fin, il manquait encore
$500, qui rut empruntes de Mile Alice Belanger (la soeur du cure).

Ace moment il fallait plus de classes a l'ecole St-Thomas
d'Aquin, alors Ie rez-de-chaussee de la nouvelle batisse fut occupe par
quatre classes, et Ie haut par la salle paroissiale. Cependant, Ie
Ministere de I'Education a re fuse d'approuver la salle pour fins
scolaires parce qu' il n'y avait pas suffisamment de terrain de jeu. II y
a eu des classes pour les premiers grades pendant un an ou deux dans
Ie plus.

Apres la mort du cure Aurele Belanger, la batisse fut reprise.
Harold Dowler I'acheta et s'en servit pour installer des incubateurs OU
il y avait 5,000 poussins. Les danses avaient encore lieu en haul. En
1956, la batisse a passe au feu. L'etage du haut est disparu et en 1957
on a reconstruit Ie premier etage seulement, ou est maintenant Glebe
Electric.

.;, * *

Ernest Brule:

Au coin du chemin Metcalfe et Beverley, il y avait trois petites
maisons jaunes qui ont brule en meme temps. Les pompiers
volontaires allaient chercher ['eau de puits it la chaudiere. Quand les
pompiers de la ville venaient it un feu, ils chargeaient $1,500 de
[,heure a la municipalite.

Ensuite, sur ce terrain, Ie cure Aurele Belanger avait fait batir
la salle communataire OU est Glebe Electric aujourd'hui, et on y a
installe deux classes. Je suis aile a l'ecole la. Les inspecteurs du
Departement de I'Education sont venus et ont trouve, it cause du
manque d'espace pour la cour, que c'etait trop dangereux pour les
enfants de se faire tuer dans Ie trafic. On a essaye d'acheter les
proprieles voisines pour agrandir Ie terrain, celie de Soloway en
arriere el de I'oncle Philippe Sabourin acote, mais ceux-ci n'etaient
pas prets a vendre.

Durant la guerre. la batisse a ete vendue aM. Harold Dowler.
rai travailJe la apres que fai laisse l'ecole. M. Dowler avait un
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incubateur, une machine J5 pieds carn~e et 6 pieds de haut, qui
couvait 12 douzaines d'oeufs par craIe. II fallait faire attention en
ouvrant les portes, parce que la chaleur devait se maintenir a 80
degres, et I'humidite a tant, pareil qu'une poule assise sur ses oeufs.
Les poussins sortaient a77%. On les vendait aux ferrniers a$5.00 Ie
cent. Ensuite, M. Dowler a engage un homme qui avait appris en
travaillant pour unjaponais aVancouver, adire la difference entre un
coq et une poulette. Alors, si tu voulais avoir 95 poules et seulement
cinq coqs, 9a coutait un peu plus cher, $7.00 Ie cent. Le deuxieme
etage de la b,Hisse etait employe comme salle de danse.

* * *

tliane Pelot:

Quand la petite maison de bois sur la rue Creek qui servait d'ecole a
brule vers 1939, les enfants allaient ala cIasse dans la salle paroissiale
en attendant que l'ecole de briques de deux etages soit agrandie en
1942. Quelques annees plus tard, celle-ci aussi a brule.

Durant la guerre, il y avait une danse tous les samedis soirs au
centre communautaire, et cela attirait un nombre de soldats. Comme
il etait interdit d'apporter de la biere ou de la boisson dans la salle, les
soldats cachaient leurs bouteilles dans les petits arbustes en dehors du
batiment. Une gang de gars du village faisait Ie tour, ramassait les
bouteilles et les buvait. Un peu plus tard, Ie proprietaire, un nomme
Dowler, fit construire une autre salle pres de l'aeroport Uplands qu'il
nomma Pineland et les danses se sont continuees la.

* * *

Albert Plante:

Demeurant si loin a la campagne, nous participions tres peu ala vie
sociale du village. Nous assistions aux parties de cartes organisees par
Ie cure AureJe Belanger dans la salle paroissiale. Cette salle devait
avoir un etage seulement, mais durant la construction, ils ont decide
d'en ajouter un second. Les fonds provenaient de ces parties de cartes.
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Ensuite, la batisse fut achetee par M. Harold Dowler, et durant 1a
guerre eUe servait de saile de danse et les soldats stationnes aUplands
y venaient. Plus tard, Ie meme proprietaire a vendu cette salle et en a
construit une autre aUplands meme.

* * *

Oswald Lecompte:

On allait ades box socials au deuxieme etage de 1a nouvelle ecole.
Des fois on louait Ie haut de la salle mun.icipale. D'autres fois, c'etait
au second etage du poulailler qui avait deja servi de salle paroissiale,
et qu'on louait d'un nomme Dowler.

* * *

Leo Sabourin:

Pour la construction de Ja salle paroissiale, mon pere, Philippe
Sabourin, a foumi la brique et une bonne partie du bois, pris d'une
maison qu'il avait demoli. Tout Ie monde du village avait donner un
coup de main. II y avait une salle de classe au premier etage. Quand
le cure Aurele Belanger est parti, la b<'itisse fut vendue. Le nouveau
proprietaire avait un commerce d'eau de javel ai'avant, un poulailler
en arriere et une salle de danse en haut.

* * *

Eugene Philippe:

Mes garyons sont aUes a !'ecole St-Thomas d'Aquin. A ce moment-la,
les classes avaient lieu dans la salJe paroissiale. Plus tard, il y avait un
poulailler lil et une salle au deuxieme etage. On a eu des danses avec
orchestre tous les vendredis soirs, ainsi que des parties de cartes.

* * *
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Airne Gagnon:

La vieille batisse OU se trouve maintenant Glebe Electric, sur la rue
Bank a['angle de Belanger, avait servi de salle de danse en haut et Ie
bas pour incubateurs apoulets. Durant ]a guerre, les soldats de la base
militaire d'Uplands venaient it la danse. Apres un bout de temps, it
cause de disputes et de batailles, l'acces leur fut interdit. Ensuite, la
batisse est devenue une sorte d'entrepot pour les biscuits emboltes,
puis une fabrique de chaises roulantes pour invalides. A ce point la,
elle fut achetee par un M. Woodward qui faisait des cabinets et des
coffres en metal. Tous ces cornmerces n'ont dun~ que peu de temps.
En 1957, une partie du batirnent a brule et M. Bourassa de Glebe
Electric a achete l'immeuble et construit une allonge en arriere.

* * *

Lucille Henry:

La saJle OU est maintenant Glebe Electric it l'angle de la rue Bank et
Belanger, et qui appartenait it Dowler, il y avait une danse tous les
sarnedis soir. Tous les dimanches matin, Ie cure en parlait en chaire et
disait que c'etait immoral.

* * *
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4. LA <cBHlC.KYAH»> - L'USINE MERKLEY

Liminaire

C 'est en 1900 a Casselman que les trois freres Merkley, Alex,
Duncan et Willie, ont commence une entreprise comprenant un
chantier de scierie, de boiseries et une petite briqueterie. (-'a
s 'appelait Merkley Brothers LId. Quand A lex fUI engage pour
renover el gerer 10 briqueterie a Billings Bridge en 1912, les deux
autres freres ont conlinue Ie commerce a Casselman quelques
annees. IIs onl vendu celie enlreprise aCanadian Hardwoods Co.
LId. en 1924, ont rejoinl Alex, et les trois sonl devenus proprietaires
de I 'usine de Billings Bridge. Apres que Ie gouvernement eul
exproprie celie propriile en 1958, Cameron Merkley, fils d'Alex, a
ouvert un commerce de maleriaux de construction aOttawa sous Ie
nom de Merkley Supply LId. Cetle compagnie celebre cette annie son
40ieme anniversaire. Un des employes, Gerard Drouin (fils de
Odilon), qui elait en charge du chantier, v;ent de prendre so retraite
apres 45 ans de service.
(Source: Ottawa Citizen, Ie 20 mars 1999)

La briqueterie a Billings Bridge a ete fondee par un M.
Ballantyne. Mon pere, Alex Merkley, est venu de Casselman en 1912,
engage comme gerant de I 'usine jusqu 'en 1914. La production a
cesse au cours de 10 premiere guerre. En 1919, lui et ses deux jreres,
William et Duncan, ont achete I'usine, I'ont rebiitie, et I 'ont operee
sous Ie nom de Merkley Brothers. Entre les annees 1931 a 1958, Ie
nom de 10 compagnie a ete change aOtlawa Brick and Terra Cotta
Ltd. Apartir de 1947, c 'itait monfrere Cameron et moi qui avons
gere I'usine. Les biitimeniS et Ie terrain onl ete expropries en 1954
par Ie gOllvernement federal, et I 'usine a ete fermee en 1958.
(Source: Hugh Merkley, dans Ie journal mensuel Vistas, juin 1992)
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La «brickyard" des jreres Merkley, qui porlail Ie nom d'Ollawa Brick & Terra
Calla Co. Ltd. s'elendait sur un terrain de 58 acres. C'elait une tres impartanle
entreprise da.'1s fa region; eUe journissail de nombreux emplais aux residenls de
Billings Bridge all COllI'S de fa premiere moilie du siecle. Dans notre photo, on
peul campier tous /es kilns (hauls-journeal/x) oil on cuisait la briqlle. 1950
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Quelques lravailleurs ala briqueterie Olfawa Brick & Terra Colla Co. Ltd en
1936. De gauche a droile: lere ran gee, George Carr, Jos Durocher Jr. 110n
identifie, Raymond Durocher, Donal Benoit, Jos Paquel; 2e rangee, M. Corrigan,
Sam Kelso, non-identifie, Bob Rathwell, Odilon Drouin, Jos Durocher; Je rangee,
Raoul Drouin, non -iden/ifu? Albert Drouin, Joe Borkowicz, non-iden/ifu?,
Sylvio Paquet.
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Le Minis/ere des Travaux Publics est en train de discu/er avec
la direction de la Ottawa Brick & Terra Cotta Co. Ltd. quand elle
compte quitter Ie site que la briqueterie occupe depuis 1893. Le
gouvernement a achete la propriete il y a deux ans pour y construire
des edifices. La compagnie, qui a une soixantaine d'employes, est
une des plus grosses usines de briques dans' 'est de I'Ontario.
(Source: Ottawa Citizen, 1954)

* * *

Temoignages

Donat Lavigne:

L'usine de briques qu'on appelait la brickyard appartenait aux trois
freres Merkley. Elle etait situee a I'ouest d'ou se trouve aujourd'hui
Ie magasin Ogilvie, sur Ie terrain actuel du R.A.Centre, et s'etendait
jusqu 'en haut de la cote. On entrait par Ie chemin Bowesville. En
arriere des batisses. il y avait la woodyard OU on cordait Ie bois I'hiver
pour la saison suivante. Ce bois vena it de Franktown, tout coupe en
bois de corde. It etait livre par char jusqu'au sMing en haut de Ja
pente, et on Ie dechargeait. De l'autre bord de la woodyard, il y avait
les pipes, la maison de pension, les pits de glaise creuses ala pelle, et
la cote ou on prenait la terre.

A part de la maison de pension, il y avait six aut res maisons
sur Ie terrain louees par la compagnie aux gars qui travaillaient a1a
brickyard. C'est la que j'ai reste avec ma famine la premiere fois que
nous sommes venus au village. C'etait une belle petite place. En tout,
nous etions huit ou neuffurnilles qui sont restees la. Certains hommes
restaient dans de petits shacks, et d'autres pensionnaient pres du pont
Billings, chez Wilfrid Laplante, juste en arriere de Ja grosse maison de
J.L.BrGle. Ce Laplante etait marie avec une demoiselle Beauchesne.

Dans ce temps-la, pour vivre on prenait tout l'ouvrage qu'on
pouvait trouver, et ala maison on faisait un petit jardin ou on recoltait
des patates, du ble d'inde, et des petits jardinages comme les
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concombres et les tomates. On avait Ie droit de garder des animaux.
On elevait notre lard et les premieres annees j'ai garde jusqu'a deux
vaches. Dans la pointe au bord du chernin Bowesville qui allait a la
glaciere, il y avait un morceau de terre, et c'est lit que je pacageais
mes vaches avec celles de Donat Benoit. Au printemps de 1946, il y
avait eu un eboulis ou j'ai perdu 8 betes it comes, des jeunes taures.
Donat avait W1e quinzaine de vaches it lait. En 1953 iI a demenage a
Limoges.

Les maisons a la brickyard n'avaient pas d'electricite, on se
servait de lampes a l'huile, meme s'il y avait les lumieres electriques
autour des batisses de la compagnie, et jusqu'au bout de la glaciere
Ottawa Dairy. On avait des fosses, il n'y avait pas d'egouts. La
compagnie avait drille un puits et tout Ie monde y prenait reau.
Certains avaient des radios, mais pas nous autres. Au debut, il n'y
avait pas de telephone, seulement W1 a I 'office. Le premier telephone
qui est entre dans W1e maison ici, fut chez Benoit, ensuite, McCallum
et McLeod. Chez nous,j'ai chauffe en premier au bois. 1'avais un gros
box-stove et je charroyais les quatre a cinq cordes de bois que la
compagnie me donnait chaque ruver, c'est-it-dire, Ie bois qui etait trop
gros ou pas assez long pour leurs fours. Un M. Birch qui demeurait
au bout de la rue Creek me coupait tout mon bois a la seiotte pour
$6.00 ou $7.00 Apres 9aj'ai change au charbon, et apres la guerre on
a commence achauffer a I'huile.

II devait y avoir une cinquantaine d'hommes employes a la
brickyard durant l'ete. C'etait des hommes du village, et d'autres de
Casselman qui restaient it la maison de pension de Dan Leroux, pere
d'Emest, avec son frere Dollard. Ils sont ensuite partis de la, et c'est
los Paquette et Alphonse Boisvenu qui ont pris 9a. Quand j'ai
commence a la brickyard, it part de Dan et Dollard Leroux, je me
rappelle de M. Odilon Drouin et les Durocher qui venaient de
Casselman, et se sont installes dans Ie village. II y avait unforeman du
nom de Davis qui demeurait sur I'avenue Fifth it Ottawa. II a travaille
la longtemps, mais on l'a laisse aller dans Ie temps de la crise. Apres
9a on I'a remplace par W1 nomme Chenier qui menait un camion.

C'etait de I'ouvrage dur, au pic et a la pelle, ou it charroyer du
bois. On commen9ait a 7 heures du matinjusqu'a 6 heures du soir.
Plus lard. la journee a ete racourcie pour finir a 5 heures de I' apres-
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midi. Je dejeunais avant de partir de Ja maison, je travaillais toute 1a
journee, et apres souper, je montais la pente de la voie ferree derriere
I'usine etje dechargeais les chars du bois ou du charbonjusqu'a ] 0 et
11 heures, et des fois jusqu'a minuit.

Les hommes qui lravaillaient dans Ie pit piochaient la glaise et
la peUetaient dans un wagonnet, une sorte de petit char qui basculait.
Au moulin une tariere poussait la glaise a travers d 'une forme pour
faire de la brique molle et des blocs. M. Rathwell a eu longtemps la
job de couper la glaise a la bonne longueur, puis la brique allait au
sechoir chauffe par Jos Paquette. lis devaient faire 50 chars de 500
briques chacun, soit 25,000 par jour. lis faisaient aussi de Ia brique
moulee, mais pas autant parce I'autre marchait steady. Dans Ia
derniere etape, la brique etait cuite dans les kilns dehors. Renu
Durocher, Jos Durocher, Alphonse Boisvenu et Milien Gravelle ont
ete employes longtemps it chaut1er ces hauts foumeaux.

Je conduisais les chevaux de la brickyard et des f01S j'allais
jusque chez Ie pere Plante it la campagne par affaire. L'hiver, les
chevaux pilaient la neige, mais plus tard, quand on a commence a
charroyer la brique en camions, ils ont dO nettoyer les chemins. La
brique etait livree a plusieurs chantiers de construction, it la Cour
Supreme, a['edifice de I' Assurance Metropolitaine, et it I'Hopital St
Vincent dont un nomme Monette etait le contracteur. On en livrait
dans Ie West End et un peu partout. Toujours avec des chevaux, on
faisait deux voyages par jour. On gagnait $2.00 par jour dans les
premiers temps, ce qui voulait dire 20 cents de J'heure. AI'automne,
quand les jours racourcissaient, on travaillait neuf heures et ils nous
payaient pour dix heures.

Les premieres annees, la br;ckyard arretait I'hiver et ils ne
gardaient que huit adix hommes pour faire Ie reparage, decharger Ie
bois et livrer de la brique si quelqu'un en avait beso in. Les autres
hommes qui restaient dans les maisons de pension s'en retoumaient
chez eux. Moi,j'ai demeure iei avec rna famille, ainsi que Dan Leroux,
Jos Paquette, Dollard Chenier et Amedee Labonte. On prenait des
petites jobs a la ville. Moi, je suis entre chez Cowan, Ie commerce de
la glace, et j'y suis retourne pour quinze hivers.

* * *

76



Edgar LeRoux:

Apres la premiere guerre, l'economie n'etait pas trap bonne. La
compagnie Canadian Hardwoods a Casselman ou mon pere,
Dieudonne «Danl> Leroux, etait employe a manque de travail. II avait
achete une terre la-bas, mais avec J'arrivee de la crise, il a tout perdu.
Les pauvres habitants crevaient de faim. II connaissait bien les
Merkley Brothers car il avait travaille pour eux quand il s'est marie.
Ils sont venus Ie voir en lui disant qu' il y avait de la construction a
Ottawa et qu'ils avaient besoin de lui comme contre-maitre. Alors il
est arrive avec une equipe, les deux plus vieux de mes freres, son
beau-frere et trois ou quatre autres. A ce moment la, il y avait un
grand nombre d'immigrants italiens dans la region. lIs connaissaient
bien la brique, c'etait des artisans dans ce domaine la, et M. Merkley
les a fait venir.

Ca prenait un homme en bonne condition physique pour
travailler a la brickyard, Ie travail eta it lourd. 11 fallait d'abord
chercher la glaise, la travailler avec de I'huile et autres choses selon
une formule, l'apporter avec de gros chars lourds a I'interieur de
vastes foumeaux ou la temperature etait maintenue tres haute pour
faire cuire la brique. Puis on sortait la brique des fours avec des
brouettes.

Avant Ja cuisson, la gJaise devait etre ecrasee et rendue en
poussiere par un crusher. La machine jetait une poussiere terrible. M.
Odilon Drouin travaillait pres du crusher. J'etais petit gars et
j'amenais Ie lunch aux hommes. Je voyais M. Drouin tellement brun
de poussiere qu'on avait peine a Ie reconnaitre. Je me demandais
comment il pouvait survivre toute cette poussiere, mais il est mort a
90 ou 92 ans, et jusqu'au bout il etait plein de vie. Evidemment, Ie
travail fouettait les gens. Un homme en bonne condition physique, qui
ne travaillait pas trop pres de ce fameux crusher, qui aurait travaille
sur la brouette ou sur les chariots avec tout ce poids, en venait about.
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Mon frere Ernest etait un de ces oiseaux-la. II aimait rya. II etait jeune,
vigoureux et en competition avec les autres.

* -!It *

Jeanne Charron:

Mon pere, Odilon Drouin, a travaille une partie de sa vie a la
brickyard. II a commence ici a Billings Bridge avant que la famille
demenage de Casselman. II voyageait de Casselman par train Ie
dimanche soir et revenait Ie vendredi soir, partant de la grande station
de chemin de fer en fuce du Chateau Laurier. II travaillait dans la shale
dont on faisait les briques, la pelletant dans les wagons tires par des
chevaux. II a toujours travaille a la meme job, de 7 heures du matin a
5 heures Ie soir. Souvent iJ travaillait jour et nuit. II gagnait a peu pres
$45.00 par semaine. Durant la depression, la brickyard avait arrete et
mon pere, avec les autres, est aUe a la carriere cassel' de la roche au
marteau.

Odilon n'avait que 21 ans quand il eut son accident. II
travaillait dans Ie bois et un arbre lui est tombe sur la jambe. On lui
avait mis la jambe dans des eclisses et it devait la laisser guerir un
certain nombre de jours, mais il n'a pas attendu assez longtemps. Elle
n'etait pas guerie et il est reste avec une bien mauvaise jambe. Quand
it achetait une paire de bottines, it devait faire mettre un talon plus
haut pour ce pied lao II a quand meme travaille fort, et marchait matin
et soir pour se rendre a son ouvrage.

>I< >I< >I<

Leo Henri:

La briqueterie des freres Merkley, que tout Ie monde appelait fa
brickyard, se trouvait a l'arriere du site actuel du centre commercial
Billings Bridge. lis ont do s'installer ici avant la guerre. IIs
employaient beaucoup de monde. Donat Philippe et les Drouin ont
travailJe la longtemps. D'autres employes: Ernest Chenier, Dollard

78



Chenier et leurs fils; McCullough, Lavigne, Benoit, Paquette,
Boisvenue, Drouin, Durocher, Forget et plusieurs autres. II yavait
une maison de pension et je me souviens que Forget, Lavigne et
Paquette demeuraient la avec leur famille. Les Laplante operaient la
maison de pension.

* * *

Oswald Lecompte:

On avait peu d'argent pour se promener. La plupart des hommes du
village travaillaient a la brickyard sur Ie chemin Bowesville, la OU se
trouve maintenant Ie Centre RA. La brickyard etait lit d"aussi loin que
je m'en souvienne. Les hommes qui travaillaient la etaient paroissiens
de St-Thomas-d'Aquin, et la plupart etaient originaires de Casselman.
Les Leduc, 5 garyons et 2 filles, etaient des pionniers. La maison
qu'ils ont batie sur I'avenue Hopewell est encore lao M. Leduc et
quelques-uns des garyons ont travaille ala brickyard.

Plusieurs des maisons par ici ont ete construites avec des
palettes de Ia brickyard. La compagnie employait les palettes lant de
fois et quand elles etaient usees, on les donnait aux employes. Durant
la depression, Ie marchand Grabum, etait devenu proprietaire de
plusieurs de ces petites maisons au prix de entre $300 et $400
chacune, la maison avec Ie lot, et les louait ensuite pour entre $5.00
et $10.00 par mois.

* * *

Leo Sabourin:

Un bon nombre des gens qui travaillaient it la brickyard demeuraient
sur Ie terrain. Il y avait sept ou huit familles qui vivaient dans les
maisons toumies par l'entreprise. Quelques-uns des travailleurs
vivaient dans Ie village, comrne les Drouin et les Labonte. Les Labonte
ont demenage de Cornwall avant la guerre.

* * *
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Ernest Brule:

Quand j'etais jeune et on vivait 13 ou se trouve Ie centre d'achats
Billings Bridge, on jouait souvent 3 la brickyard. Cette entreprise a
commence a Casselman. Quand la glaise rouge a commence 3
manquer la-bas, les Merkley ont tout transporte ici. Mon pere, Alexis,
a travaille la longtemps, 10 heures par jour, de 6:00 heures du matin
a 7:00 heures du soir. On cuisait la brique dans un kiln pour tant
d 'heures. Apres va on cassait Ie feu et on laissait refroidir jusqu'avers
150 ou 200 degres de chaleur. Ensuite on entrait dans Ie kiln par une
des huit portes avec des brouettes de bois, sortait Ia brique et
I'empilait. C'etait du bien dur travail. M. Odilon Drouin aussi a
travaiUe Ia longtemps.

* * *
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5. LES MARCBANDS ET LES ARTISANS

LE MAGASIN GENERAL GREt<:NBERG

Liminaire

Lazarus Greenberg, Ie proprMtaire du magasin general a Billings
Bridge, ainsi que son epouse, Esther Bencher, et les trois plus view:
de leurs enJants, Moses, Rachel et Michael, sont nes en Russie
Blanche. Peu apres Ie debut de la revolution de Lenine en 1905,
Lazarns a emigre au Canada. Ayant de ce Jait meme perdu Ious ses
biens, if commen9a son commerce ic; sur une tres petite echelle. Les
mitres membres de saJamiffe I 'ont rejoint en 1912, et par la suite, Ie
couple eut trois autres enJants: Rebecca, Samuel et Rosie.

Lazanl5 etait un homme de bon coeur et de grande generosite.
Tout Ie monde alentour savait combien if etaN bon pour ceux dans Ie
besoin durant la grande depression. II hvrait les epiceries sans savoir
sf ou quand elles seraient payees.

Apres sa mort, Ie magasin est passe aux mains de ses fils,
Mose et Sam. Plus tard ilfut vendu aDave Kronick, puis aHarry
Koj'iki. Finalement ilfut demoli et remplace par une epicerie IGA.
Sam afonde Ie commerce d'huile de chaufJage United Fuels.
(Source: Rebbeca (Greenberg) Shore, fille de Lazarus et Esther.)

* * *

Temoignages

Mary Currie:

La familJe Greenberg merite une mention speciale dans I'histoire du
vieux viHage. Lazarus Greenberg est arrive ici quelque temps avant la
premiere guerre et a ouvert une epicerie a j'avant de sa maison sur Ie
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chemin Metcalfe, la demiere dans Ie village avant la voie ferree. La
maison de brique adeux etages avait une grande vitrine qui donnait
sur la rue Elm. Lazarus et sa femme Esther eurent six enfants: Rachel,
qui epousa Harry Soloway, Moses, Michael, Sam, Rebecca, qui s'est
mariee aIzzy Shore, et Rosie qui est decedee toute jeune.

Mose a gere Ie commerce apres la mort de son pere. II a
construit un nouveau magasin plus au centre du village. Moses est
mort assez jeune dans les annees 1940, David Kronick a pris charge
du magasin et eventueUement I'epicene est devenue un I.G.A. avec M.
Desjardins comme proprietaire. Michael est aile au Glebe Collegiate,
puis aux etudes au Nouveau-Brunswick, et est devenu avocat. Sam a
fonde la compagnie United Coal & Oil sur Ie chemin Heron. La famille
etait tres respectee et bien vue aBillings Bridge, et ses membres sont
devenus des personnes importantes dans la ville d'Ottawa.

* * *

Edgar Brule:

J'ai bien connu les Greenberg, surtout Ie pere Lazarus. II avait fait
venir son monde de je-ne-sais-pas-ou, rnais ils arrivaient avec de
grosses cremones et des chapeaux russes. ~a ne disait pas un mot
d'anglais. Illes emmenait to us chez lui. Lazarus a commence avec un
express et un cheval. II aliait peddler des fruits et des legumes en ville.
II a tout dompte son monde. lis allaient de maison en maison avec un
chou et quelques patates, et malgre qu'ils ne parlaient pas un mot
d'anglais, ils venaient a bout de se faire comprendre et ils vendaient.
Harry Soloway, Ie frere de l'avocat, a marie une des filles de
Greenberg. Les enfants jouaient avec nos enfants. A leur tete de
Passover, ils nous apportaient de petits biscuits qui ressemblaient ades
biscuits soda. I1s nous apportaient aussi du lait de la fenne.

* * *
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Le magasin general L. Greenberg se Iroll1'ait en plein milieu dll I'il/age. Mose
Greenberg garduil du stock dans Ie petif hangar adroile. Quand celie photo a
eN} prise en 1923, on avait defait la sur[clce du chemin Metcalfe pOllr Nlargir.

I
SUPERIOR CHIlIN STORES

L. (OUCHBiE.G f:I iliON
Ct:N"£llAL )I€IH;If.\N'I"S .

n."WI ~ J.J'J1tO nAY ul u.-.T$
1 rn M~ C UUXC;.261ft

. .\.. U ,,~

1.

Ce rer;1I du I1wf;usin L. Greenberg & SOI1 indiq/./e que Ie IOjuilfet 19391e client
M. DIck Walface u remis lin de ses poiements mensuels de 2 $, lui laissanl line
balance de 1,80 5.
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Leo Henri:

Avant 1924, Ie magasin Greenberg etait dans 1a maison de brique sur
Ie chemin Metcalfe, juste avant la traverse de chemin de fer du
Canadien Pacifique. La familIe Lazarus Greenberg habitait l'arriere et
Ie haut de la maison. Dans les annees 1927 et 28 ils ont construit un
nouveau magasin un peu plus au centre du village, lil OU par apres
s'est trouve Ie Desjardins IGA. Le magasin faisait la livraison avec un
cheval de 14 ans, achete it Gloucester pour $20.00. Acote du magasin
il y avait une remise ou on vendait du ble, de l'avoine et du foin.
Lazarus est decede un peu apres Ie krach de 1929. A/ors ses trois
garyons, Mose, Michael (devenu avocat) et Sam, et ses deux filles,
Rebecca et Lily ont continue Ie bon succes du commerce.

* * '"
Eliane Pelot:

Moses Greenberg avait Ie magasin general au coeur du viIJage. II etait
bien bon pour les pauvres. II vendait it credit et avait toujours un
paquet de comptes il recevoir dans son tiroir. [l ne devait pas toujours
collecter. Le commerce avait eu un debut tres humble. Le pere,
Lazarus, avait commence avendre dans les rues avec une charette,
mais sans cheval. II avait trois fils: Sam qui plus tard a commence
United Fuels, Mike devint avocat et Moses avait Ie magasin.

'" '" '"
Jeanne Charron

Mon mari, Emile, a travailJe route sa vie pour un ou l'autre de la
famille Greenberg. Ii a commence a 13 ans aservir dans Ie magasin et
il Iivrer les commandes, d'abord pour Ie pere Lazarus, puis pour
Moses. Plus tard il conduisait un des camions de United Fuels, la
compagnie de Sam Greenberg, pour livrer l'huile de chauffage.

* * '"
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Oswald Lecompte:

M. Greenberg a achete de M. Marchand, Ie magasin qui se trouvait
sur Ie chemin Metcalfe, juste a cote de la voie ferree. Ensuite il a
deplace Je commerce aquelques portes de Ja. C'etait un bon magasin,
un magasin general, et M. et Mme Greenberg etaient des gens bien
gentils. II y avait trois ou quatre commis dans Ie magasin en tout
temps. On vendait epiceries, viandes, tarine el cereales.

* * *

Leo Sabourin:

Le premier rnagasin Greenberg etait dans leur maison Ensuite ils en
ont construit un autre au centre du village. C'etait des gens bien et
agreabJes. J'avais I'habitude de livrer les epiceries pour eux jusqu'a la
brickyard et partout alentour d'ici aussi.

* * *

Lucille Henry:

On achetait au magasin Greenberg. II y avait Sam et Mose qui eta it Ie
plus vieux. Apart des epiceries, on offrait aussi du charbon, du linge
de travail cornme des overalls. des chemises et des bottines de travail.
Plus tard, 9' a ete remplace par un magasin IGA, ensuite un coin wash
puis Ie restaurant Purple Cow. Tout 9a fut demoli pour changer la
direction de I'avenue Kilborn.

* * *

Marie-Anne Taillon:

A I'autornne 1950, il y eut explosion de fournaise au sous-sol du
magasin general Greenberg. Ceci causa une incendie assez grave, et
rna fiUe Jeanne et son mari Robert Brown, qui habitaient Ie logis au
dessus du magasin, durent demenager. Le magasin devinl plus tard

85



I'emplacement d'un depositaire d'huile achauffage et ensuite un coin
wash, et fut enfin exproprie en 1973. Ma maison aussi, d'ailleurs, a ete
expropriee par la ville et il m'a fallu demenager. Mais pas trop loin, je
reste toujours dans rna paroisse avec mes bonnes vieilles
connaissances de Billings Bridge.

* * *

L'EPICERIE NELSON GRABURN

Leo Henri:

En premier lieu, Nelson Graburn avait un rnagasin d'epicerie et de
viande apeu pres ou se trouve I'entree actuelle du centre commercial
Billings Bridge. Jusqu'en 1924, Ie bureau de poste aussi etait dans ce
magasin. Apres GrabUJTl, Cliff Cu mm ings en a pris charge, et ensuite
J.L. Brule.

* * *

L'EPICERIE DAVE CAMPBELL

Leo Henri:

Je me souviens d'un boucher nomrne Dave Campbell qui avait son
magasin la OU est maintenant la station service Cutts Texaco. Des fois
rna mere m'envoyait la acheter des epiceries avec 25 cents, et je
pouvais apeine porter tout ce que Dave me donnait. Souvent il disait:
"Dis a ta mere de garder Ie 25 cents," C'etait Ja sorte de gars qu'il
etait. II savait qu'elle avait une grosse famille.

II y avait aussi un magasin general Dickson, qui devint plus
tard ITG.A. Desjardins._Avec une cenne on achetait un grab bag. un
sac plein de to utes sortes de bonbons qui aujourd'hui couterait 50
sous.

* :I< *
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L'FPICERIE J.L. BRULE

Liminaire

Mon pere, 1.L. (Jack» Brule (1880-1955) el rna mere, Aldia
Charlebois (1881-1947), IOUS delL'\: nalifs du Canada, s'elaienl
inslalles aEscanaba au Michigan. En 1923, ils sonl revenus au pays
el Jack a ouverl une epicerie a Billings Bridge, sur Ie chernin
Melcalfe. en bas de la cole. En 1936, if a acheIe la propriele au coin
du chemin River, lout pres du pont. Au debul ils onl demeure dans Ie
village, mais plus lard, its onl dernenage a I 'avenue Ossington a
Ot/arva sud. Ils eurent six enfants, mais seulement deux onl survecu
I 'enfance, Lucille et Leonard. Jack a pris so relraile en 1945. el son
fils a conlinue Ie commerce pour un aUlre dix ans. (Source: Leonard
BnJle. fils)

En arrivon! if Bil/ings Bridge en 1923. J L. Bn/Ii} a achl'1e sa prell/ierl! epicerie
dll cole oues! dll chl!min Ml!lealfe, pres du ruisseau, Treize an.\ pIlls !ard. il a
aCCfuis Ie terrain a I'angle du chemin River pour y brilir II! magasin qUI! I'on \'oil
iei loul pres £III ponl Billings. Au pr!!mil!i' plan de la pholO. Ie jelll1l! Rogl!r

Lavignl! etail bien/Ie,. de mOl1lra so bicycle II/!. 1946.
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Temoignages

Ovila Henri:

J' ai travaille plusieurs annees au magasin IL. BrGle. Son premier
magasin etait situe juste ou est I'entree du Centre d' Achat BilJings
Bridge aujourd'hui. M. Albert Plante avait demenage ce magasin
durant l'hiver sur une sleigh aI'autre cote du chernin Metcalfe pres du
pont Billings, ou se trouve maintenant la station de gaz Cutts.

Au debut, je travaillais chez Brule apres l'ecole, Ie samedi et
Je temps des vacances. Quand j'ai fini I'ecole, vers 1933, j'etais
commis a plein temps. On gagnait $2.50 a $3.00 par semaine de 6
jours, et des joumees de 8 heures du matin a6 heures Ie soiT. En
1948, rna derniere annee chez Brule, Ie salaire etait rendu a$17.00 par
sernaine. II y avait deux livraisons de commandes par jour.

Les cultivateurs des alentours fournissaient Ie magasin de
patates et d'oeufs durant I'ete. Des speciaux incluaient 4 bOlles de
Aylmer Choice Tomatoes pour 25 sous, Ie steak T-bone et sirloin
pour 15 et 20 sous la livre, et 8 livres de saucisses pour $1.00. Le
boucher, Georges Huard, faisait la saucisse dans Ie haut du magasin
et il demandait de I'aide pour tenir les tripes aemplir. On vendait aussi
de la melasse fournie par les grossistes Provost, Allard et Moyneur.
C'etait livre en grosses tonnes, trois a la fois, mais on en payait une a
la fois. La tonne vide appartenait au magasin de gros qui venait la
chercher quand elle etait vide. Un jour on dechargeait une tonne
dehors quand on I'a echappee, elle s'est bdsee et la melasse coulait
dans Ie cherninjusqu'a chez Wilfrid Laplante.

Apres Ie magasin BrUle, j'ai ete commis voyageur pour la
compagnie de biscuits Viau de Montreal pendant environ 4 ans,
ensuite commis chez Ie depanneur Mathurin, Ie magasin sur la rue
Clementine en arriere.

* * *
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Leo Henri:

Lorenzo et Aldea Brule sont venus des Etats-Unis. Ils n'etaient pas
apparentes avec les autres BrGle de la paroisse. Eventuellement Ie
commerce J.L. Brule est demenage al'emplacement de la boucherie
Dave Campbell, al'angle des chemins Metcalfe et River, pres du pont.
C'est Ie site actuel de la station d'essence Cutts. Mon frere Ovila a
travaille pour eux comme conunis plus de vingt ans. Georges Huard
etait Ie boucher. Moi-meme j'y ai travaille aussi que/que temps.

* * *

Oswald Lecompte:

J.L. Brule, pas parent avec les Brule deja etablis au village, avait passe
un nombre d'annees aux Etats-Unis, et avait bien reussi dans Ie
commerce des epiceries. Ason retour, i/ acheta Ie magasin fonde par
Nelson Graburn et par la suite acquis par Stewart & Mulligan.

* * *

Donat Lavigne:

On achetait nos epiceries chez Greenberg, au centre du village. On
aUait aussi en bas de Ia cote chez lL. BrGle, au travaillait Ovila Henri,
et de l'autre cote du pont Bi.llings, i1 y avait un autre magasin general,
celui de Fairbairn.

* * *

EPICERIE J.A. GAGNON

Aime Gagnon:

En 1945, aman retour de service militaire outre-mer comme pilote de
bombardiers,j'ai decide d'ouvrir un depanneur. rai achete Ie magasln
et Ie commerce de M. Regimbald incluant Ie stock sur Ie chemin
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Metcalfe entre les rues Elm et Beverley. La propriete, qui comprenait
Ie magasin et un appartement, appartenait a Edgar Leroux. Je rai
louee pour une periode d"un an et demi a$26.00 par mOtS, puis je I'ai
acquis pour $4,500 en avril 1947, I'annee OU je me suis marie aElodia
Dalrymple. Nous avons tenu commerce jusqu'a 1965, epiceries et
nombre d'autres choses. Apart de l'epicerie Greenberg, nOllS avions
Ie seu] autre magasin au coeur du village. Nous dions les seuls it etre
ouverts sept jours par semaine, dll lundi au samedi de 8 heures a. m. a
9 heures p.m., et Ie dirnanche depuis la deuxieme messe jusqu'a 6
heures de I'apres-midi. C'etait la messe pour laqllelle les fermiers
entraient au village, et ils en profitaient pour arreter chez-nous faire
leurs empleues.

Qllwul A;lIIe Gagnon. pilole dt' nombardier dl/ralll 10 delixieme guerl'i.'. esl

1'L'\'eWI £1/( Canada. il 5 '!!SI J1abli li Billing.5 Bridge el a OllveJ'l lill deponnt!ur Sill'

III rOlllc principale. enll'!! l'awnLlI! Be~'f!J'ly ella rl/e Elm Ai//le!!1 son JpOI/5'!!

£/odia gardai/!nl II! //logasin aI/Fe,., sepl joul's pal' semainl! elle CO/ll//lf!l'C/! of/ail

b Iro 11. //Iais ils onl dli ji.'rlller bOl/liqlie !!11 1965 a~'ec l'arriViJe dll centr/!

LOII/!!J!!J'cial Billings Bridge. Dans 10 pholo dli hal/I. d droil!!, 0/1 prl/I voir Ie cole
c!f' 1a salll.' cul/llIIl//1aula;r!!. 1956
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Ma femme et moi travajllions to us les deux dans Ie magasin,
et je devais souvent m'absenter pour aUer en ville au marche By et au
magasin de gros pour des approvisionnements, remplissant I'arriere de
notre familjale. C;a nous sauvait les frais de livraison, car chaque sou
comptillt quand Ie profit sur une pinte de lillt ou sur un pain n'etait que
d'un sou, avec un certain pourcentage sur les autre marchandises. Les
affaires etillent assez bonnes. On vendait pour a peu pres $60 par jour,
qui etaient reinvestis dans d'autres marchandises, et on faisait un profit
de $4 000 par annee.

La Laiterie Plante nous livrait de 25 a 30 pintes de lait par
jour. Les autres fourrusseurs incluaient P. Daoust & Cie, Jules Patry
Ltee (M. Verdun) pour les cigarettes, Eastern Sales (M.Charron) et
National Grocers. Quandj'aUais moi-meme chercher les marchandises,
je pouvais profiter des speciaux, en plus d'une reduction de 25 sous
par caisse en alJant les prendre moi-meme.

Au temps, Ie sucre et Ies feves se vendaient a la livre, la
melasse et Ie the se vendaient en paquets. Pour les raisins et les dattes,
vous aviez Ie choix des deux marueres. Les biscuits se vendaient a Ja
livre, avec un choix de dix sortes. Les bananes nous coGtaient $1.00
Ie boisseau de 45 livres, et se vendaient 10 cents la livre. Un gros
profit. En plus Ie fourrusseur me remettait 10 cents Ie boisseau vide.
Tous les liquides se vendaient dans 13 vitre. Les cartons ou Ie plastique
n'existaient pas. Les gens venaient avec leur pintes a lait vides pour
acheter les liquides.

Apart des produits alimentaires, on vendait des meches et des
globes de lampe, de fanal, des broquettes, epingles, boutons, montres,
reveille-matin, cahiers, crayons, effaces. En fait d'habillement, on
vendait seulement des chaussons. Pour tout Ie reste, les gens devaient
aller en ville, a Ottawa. Aux Fetes, on vendait des jouets et des
poupees. Le magasin etait ouvert la veille de Noel jusqu'a II heures,
et Ie jour de Noel.

Tous les matins entre 9 heures et 10 h 30, les gars qui livraient
Ie pain et Ie lait jouaient sur les macmnes a pinball en buvant du Coke.
Notre premiere voiture fut achetee avec l'argent fait sur ces machines
lao It y avait aussi une machine pour les en.fants aun sou pour trois
balles. On la vidait regulierement et elle contenait toujours autour de
$15.00 en cents noires. Le midi, les en.fants devaient diner a bonne
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heure car des que les deux ecoles fermaient, Ie magasin s'emplissait de
30 a 40 jeunes. [Is achetaient une vingtaine de ballounes, me
demandaient de les souttler, et en faisaient des formes d'animaux en
les attachant de differentes manieres.

Quand les allocations familiales ont corrunence, les parents
donnaient de l'argent aux enfants, et ceux-ci venaient au magasin
acheter des friandises. Unjour, un des eleves avait achete une grosse
bolte de bubble gum de $4.50, seulement pour avoir Jes cartes-primes
de joueurs de hockey et de basebaU. II avait paye la traite de la gorrune
a to us les autres eleves.

Les enfants achetaient beaucoup de teves pour leurs pea
shooters. Une poche de reyeS nous coutait $8.00 Ie ]00 livres. On les
revendait en petit sacs d'a peu pres une tasse pour 5 cents. Un profit
net de $12.00 la poche, et il se vendait jusqu'a une poche entiere dans
une journee, rien que pour gaspiller a lancer avec les tire-pois. Le
printemps, il se vendait des caisses d'alleys (billes).

La taxe munjcipale sur Ie corrunerce etait de $50 par an. II y
avait aussi une taxe de $63 sur les cigarettes, avec bien peu de pro fit.
Quand Ie village fut annexe par Ottawa en 1950, les taxes de la ville
etaient de $400. EUes ont corrunence a augmenter graduellement et la
derruere annee elles etaient rendues a$800. lJ en etait de meme pour
les licences du magasin. Avec l'ouverture du Centre d'achats Billings
Bridge, les affaires ont corrunence adecliner, et il fallait qu'on compte
sur Ie revenu qu'on recevait pour I'espace loue au salon de beaute
Lady Fair pour rencontrer nos depenses. En 1965, on a decide de
vendre.

* * *

Alexina Sabourin:

Dans Ie village nous avions Ie magasin Greenberg. Les demieres
annees. il y avait Ie magasin Gagnon qui autrefois appartenait aM.
Regimbald. marie a Eugenje Brule. En bas de la cote, a I'angle des
chemins Metcalfe et Rjver. se trouvait Ie magasin J.L.Bru!e. Des fois.
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quand on avail de l'argent. on marchait jusqu'aux magasins Loblaw
et Dominion aOttawa sud pour faire nos commissions.

* * *

JAMES FAGAN MOTORS

Liminaire
James Fagan (1890-1977) est ne a Osgoode. En 1926, il s'est marie a Betty
Fitzsimmons de Bowesville. fls ont eu unfils, William "Bill ". POllr quelques anm:es,
James etait venderlY pOl/r Ie concessionnaire Campbell Ford sur I'avenue Laurier
iI Ottawa. Ensuite il a decide de commencer son propre commerce de vente
d 'automobiles. En 1928, il a IOlle une propriete de Mme SlIIirle (qu 'if a finie par
acheteJ) Sill' Ie chemin Metcalfe pas loin du pont, el a ollvert un business de vente et
de reparage d'autos, Bi!! a travail1e avec son pere pour lin bOllt de temps, el quand
celui-ci a pris sa retraite en 1953, il a aChele la propriete el a continue Ie commerce
jusqu'iI 1967. (Source. Bill Fagan,fi's)

• • •

Tem0 ignages
Leo Henri:

Le commerce de James Fagan Motors a commence en 1928, situe sur
Ie chemin Metcalfe, en bas de Ja cote pas loin du pont, la OU se trouve
actuellement Harvey's Hamburgers. Jimmy avait un gros garage ou il
vendait des autos usagees et faisait des reparages. Lui, son epouse et
leur fils. William.. etaient membres de la paroisse. II etait tres genereux
pour sa paroisse. Il pretait une voiture au cure Aurele Belanger. Meme
qu'on avait fait une collecte pour acheter une Chevro let 1937 pour Ie
cure Louis Lee, Jimmy la lui a donnee.

C'etait un gros commerce pour ce temps Iii: il y avait toujours
une cinquantaine d'autos. Aun moment donne, Ie fils Bill est devenu
co-proprietaire. Le garage fut demoli dans les annees 1960

* * *
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Jimmy Fagan devanl son commerce, James Fagan Molors. Le garage elail situe
en bas de /a cole. IiI oil se trouve ac/uellement Ie restaurant Harvey. Son
commerce inc/uait la venle, Ie maintiel1 ella reparalion d'automobi/es. 1947

Celie faclure de Fagan MolOI'S Ltd, en dale de 1962, monlre qu 'une Chevrolet
Biscayne 1960 usagee se vendail I 895 $ el que /a merne marque de 1956 en
echange valail I 450 S.
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Oswald Lecompte:

Jirruny Fagan, cousin germain de mon epouse, Alice Smith, a
commence a vendre des autos pour un concessionaire sur ravcnue
Laurier. II a si bien reussi qu'i1 a ouvert son propre commerce sur Ie
chemin Metcalfe, pas loin du pont, la OU se trouve aujourd'!1ui Ie
restaurant Harvey's. Son fils Bill demeure encore dans Ie secteur Alta
Vista.

" " "

LA STATION-SERVICE ..ECONOMY" DE EDOUARD LEMIRE

Liminaire

Quand now; avons ;nlerviewe monsieur Edouard Lemire. il se croyail
Ie plus vieLIX garagisle aC/~f oOllawa. II avail 80 ans el dirigeail son
commerce depu;s d~ia 27 ans. II souhai/ail encore p!us;eur.\' onnees
pratiquer Ie metier qu'il aimail, avec I'appu; de L01"l1i' Collier, Ie
mecan;cien qu 'il employail depuis 10 ans. M. Lemire lrovaillait six
jours par sema;ne, arr;vant 0 son poste a 6 h 30 du malin el ne
quillanl qu '0 7 h 30 du soir.
(Source: Le Droit, Ie 9 novembre 1963)

* * *
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Edoual'd Lemire a oliverI sa sla/ion-service en 1936, quelques annees apres sun
arriw?e au viflage. L'individu qlli s'appuie contre 1£1 colonne est Donat Philip, Ie
gendre de M. Lemire qui reparait les' voilutes dans Ie garage 0 Cole. Edouard
s'occupail encore de son commerce dans ses 80 £Ins. La photo de M. Lemire date
de 1960; celle de fa s/alion, de 1938.

Temoignages
Edouard Lemire:

J'avais une terre aRamsayville que j'ai cultivee pendant 30 ans. Peu
apres la mort de mon epouse Regina en 1931, j'ai demenage aBillings
Bridge. En 1936, aI'age de 53 ans,j'ai ouvert un commerce d'essence
British American Oil en plein milieu du village, sur Ie chemin Metcalfe
en face de l'avenue Beverley. Le gaz se vendait 8 sous Ie gallon. A
cote il y avait «Philip's Garage», I'atelier de reparage de mon gendre
Donat Philip.

C'etait Ie temps de la depression, et quand des gens se
decidaient d'aUer faire une promenade dans leur char, iJs se mettaient
sept ou huit pour acheter 25 sous de gaz.

96



Quand j'ai decide de quitter Ie commerce, je rai vendu aLome
Collier, mon mecanicien. A ce moment la, j'avais dans mes livres

$6,000 de comptes impayes que j'ai perdus.

* * *

Ernest Brule:

l'aUais a l'ecole de I'autre cote du chemin quand j'ai vu les reservoirs
de gaz entrer dans la terre a la station Lemire. Us pouvaient contenir
20,000 gallons. Le mari de Mme Lavigne et son garyon ont creuse Ie
trou. lIs creusaient a trois niveaux, un homme par table. La terre
qu' 0 n empilait sur ces tables etait jetee en dehors et la un autre
homme la charroyait a la brouette. Tout se faisait a la main. Tout Ie
temps les hommes priaient qu'il ne pleuve pas parce la terre aurait
deboule. lis ont entre Ie gaz B.A. Le gendre de Lemire, Donat
Philippe, couchait ala station. lis etaient fermiers avant d'acheter au
village.

* * *

Eugene Philippe:

J'ai travaille pour M. Edouard Lemire, puis pendant dix ans pour la
compagnie International. J'ai ensuite parti mon propre garage. c;a
s'appelait «(Gene's Garage» et c'etait situe sur l'avenue Rockingham,
adeux portes du chemin Metcalfe.

* * *

LA MENUISERIE AJ. & M.O. BENSON

Leo Henri:

Sur Ie chemin Metcalfe, en bas de la cote el au bord du ruisseau
Sawmill, A.J. & M.O. Benson, pere et fils, avaient depuis 1920 une
fabrique de fenetres, de portes et de ruches d' abeilles. IIs etaient eux-
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memes apiculteurs. Maynard fils fut conseiller dans la municipalite de
Gloucester. Une vingtaine d'annees plus tard, ils ont demenage aun
nouvel atelier, toujours sur Ie chemin Metcalfe, mais en haut de la
cote, entre les proprietees de Felix CJermont et Bob Preston.

A.J. & /V/O. Bensun unl hcili leur menuiserie Slif un lerrain Ivut! de fa famille
Billings, all burd dll ruisseau Sowmill, 10 oil se Iruuve aujourd'hlli la slalion
sen·ice Pelro-Callada. Arlhur Bensun (/867-1938) el sonjils Maynard (189-1
1966) se ~pecialisaien' dOlls lafabricaliol1 de boiseries el de ruches. en pIlls de
la peltJIUre ef la dJcoro/ion. Darls /a ph%, on vail Ie pere. £n 19-12. /es Benson
anI '1l1ilre eel endroi/ pour elabli,. lin nOl/rel olelier en haUl de la cole. 1920

LES FORGERONS

Leo Henri:

Au coin sud-ouest des chemins Metcalfe et Bowesville, tout pres du
pont. il y avait !'atelier des mecaniciens John Henry Evans et Allen
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Pearson. Aquelques portes plus au sud, Jasper "Jap" Rowe gardait
des chevaux de pure race et donnait des le90ns d'equitation. A cote
de sa maison, et pres du site actuel du Steak House, Jap avait une
forge ou il specialisait en ferrage de chevaux. C'etait dans les annees
20 et 30. En plus, sur Ie chemin BowesviJJe, pas loin du pont, il y avait
la fabrique de voitures (buggies et cutters) de Thomas Richards. II
faisait aussi Ie reparage des roues et installait les toits de cuir sur les
carosses. Thomas etait Ie pere du dentiste Wesley Richards.

Toujours sur Ie chemin Metcalfe, en haut de la cote, se
trouvait I'atelier de Felix Clermont. La crise economique declanchee
en ]929 a fait perdre a Felix son emploi a la compagnie de chemin de
fer Canadien National. Alors en 1930 il construit une shop acote de
sa maison qui devient un commerce florissant. II travaille dans Ie fer,
et fait des reparages de to utes sortes.

* * *

Oswald Lecompte:

Mon oncle, Dave McCord, avait un atelier de I'autre cote du pont
Billings. De ce cote-ci, il y avait Ie forgeron Jap Rowe. Les chevaux
devaient etre ferres plusieurs fois au cours de l'hiver. Longtemps
apres I'arrivee de I'automobile, la forge a continue afaire de bonnes
affaires, parce que Ie business des chevaux de trait a ete remplace par
celui des chevaux de course et de selle. Jasper me rendait ce service
dans Ie temps que j'avais un cheval de course. II etait tellement affaire
qu'il fallait des fois attendre deux heures pour son tour. II etait marie
aune Richards.

Tom Richards, Ie pere du dentiste Wesley, avait une shop de
voitures. II construisait et restaurait les caleches pour les expositions.
Dans son atelier au centre du village, Felix Clermont ne ferrait pas les
chevaux, mais il faisait les reparages de voitures, de roues et to utes
sortes de travail avec Ie fer et !'acier. II a ete la de nombreuses annees.

* * *
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Edmond Henry:

Felix Clermont, forgeron, vivait dans la petite maison blanche sur Ie
chemin Metcalfe, juste en face de la rueUe Rooney, et son atelier etait
en arriere. II etait fameux pour son talent de fabriquer n'importe quoi,
on n'avait qu'a lui apporter un dessin de ce qu'on voulait. Le voisin
de Felix, M. Bob Preston, charpentier, a ete conseiJler de la
municipalite de Gloucester pendant des annees.

* * *

LE KIOSQUE DE EDDIE McCARTIN

Le IJelil kio.w/lIl! de Eddie McCarllti Jtail silli/: () c6/e de 10 marson poll!I'nd/e, en
IJII!in weuI" dll l'il/aKe. DII prill/el!lps aI'all/ollll1e. c'e/ai/la place/avorile pour
s'acheler 1111 e:ornel ell! cl"~lIIe glacee. Jes(riQndises. lin Coke Oil lin paqllel de 5
eigal"r!IIr!s r'll"f'el 011 Sweet Coporal qlli COilIOil 5 50115. Eddie avail ins/aile lin

K/"(/nc/ hane: () Cole de sa place ellesjellnes s:v rasselllblaieniles soirees d'ele

O(!!'I:S {I'.I' parlies de halle. 1938
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Liminaire

Edward «Eddie}) McCartin (1899- 1982) etait Ie plus jeune des trois
enfants de Owen McCartin et Mary Blanchfield. Les deux autres
s'appelaien! Owen (1895-? ) et Marguerite (1897- ? ). lis
demeuraient sur une ferme que Ie pere avait louee a Ridgemont, a
1'angle des chemins Metcalfe e! Heron, avant meme que Ie secteur
soil deboise. Mary est decedee en 1905 aI 'age de 24 ans.
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R!!gardanll!! chl!min Melcalfe vas Ie nord d parlir dl! l'aVel111e Beverley, on vuil
darien! 10 clowre ell!! IrOlloir aquarrl! planches la maisun oil vivaienl messieurs
Owen McCarlin Sr el sun fils Eddie. Si on regarde dl! Ires pres (avec line IOllpe
pel.ll-flre) . on apen;oil jusle all-d!!sSIiS de 10 lele des gars, adroile une enseigne
Coca-Cola, el agal/chI!. Ie coin dll pelil kiosque de Eddie. J923

Le grand-pere paternel de Eddie. John McCartin, a immigni
au Canada du comte Armagh en Irelande au debut du 19ieme siecle,
et dejricha des terres dans la region de Billings Bridge.

101



Owen Jr, Ie frere dine de Eddie, apres un sejour oUlre-mer
comme soldal duranlla premiere guen'e mondiale, fUI embauche par
la lailerie Producers Dairy en 1921 el a conlinue sa carriere la
comme livreur jusqu'a sa relraile en 1963. En 1925 il s'elail marie
a Dorcas Rowan, soeur de Norman el Wmis Rowan (louS deux du
village), el ils eurenl deux enfanls, Roy el Gerald.
(Source: The Ottawa Journal, decembre 1963)

Ce n 'elail ni la solilude. ni I 'age qui anI emporle Eddie
McCartin vendredi passe, Ie 22 janvier, mais Ie froid, selon Ie
medecin qui I'a examine. Eddie avail 87 ans. Depuis 15 ans, it vivail
en reclus dans une pelile cabane aufond d'une propriele qui valail
a peu pres $400,000. Sa voisine, Olive Rowan, I'avail Irouve
gemissanl el dans un elal de grande faiblesse. Amene d'urgence iJ
I'h6pital, it eSI mort Ie lendemain. 11 a laisse dans Ie deuil son frere
Owen el sa soeur Mme Margaret McMahon.
(Source: The Ottawa Citizen., 27 janvier 1982)

* * *

Temoignages

Aime Gagnon:

M. Eddie McCartin pourrait nous en dire long sur I'histoire du village.
II demeure ici depuis 1904. II sait to utes les dates, les annees de tout
ce qui est arrive sur Ie bout des doigts.

Ce M. McCartin devait se marier et avait bati et meuble sa
maison sur Ie lot voisin de la maison paternelle. Tout etait pret quand
lajeune fiUe a change d'idee. Alors il a tout laisse tel quel, a barre la
porte et n'a voulu laisser personne toucher it quoi que ce soit. Ce n'est
que pendant la guerre que Ie gouvernement l'a oblige a ouvrir la
maison et la louer acause du manque de logis. Le locataire s'appelait
Wardle.

Eddie etait ouvrier pour M, Rogers. II faisait un bon salaire
mais ne depensait pas beaucoup pour lui-meme, mais aux Fetes il

102



faisait des cadeaux de volailles, de chocolats et de pommes. II
appartenait quelques maisons voisines de la siennne qu'il louait. EIJes
ant toutes ete demolies apres l'annexion du village a la vilJe d'Ottawa.

Apres Ja mort de son pere, il a toujours demeure seul, son lit
pres du poele, pas d'eau courante, ni d'electricite. Un jour que la ville
lui reclamait $150 pour Ie service d' eau et la co lIecte des vidanges, il
marchajusqu"a rh6tel de ville pour disputer ce rnontant, mais il a dCI
payer quand rneme. Parmi ses amis il y avait M. Henry Doherty, Ie
pere de Pat, et un M. Rogers qui travaiJJait pour la ville.

* * *

Leo Henri:

Pres de la maison patemelle au coin nord-ouest du chemin Metcalfe
et la rue Beverley, Eddie McCartin avait un tout petit commerce, un
kiosque ou i1 vendait des comets de creme glacee, cigarettes, liqueurs
et frjandises. Presque tout se vendait 5 sous. Les apres-midi pendant
que Eddie s'occupe de son metier de charpentier, il engage Vera
Grimes comme comrnis. En soiree et !es fms de semaine, c 'est Ie
rendez-vous des jeunes, surtout les joueurs de balle apres une partie.

Eddie est toujours reste celibataire. La maison patemelle fut
demolie en 1962, mais Eddie refuse de quitter l'endroit. II construit et
demeure dans une petite remise au fond de la propriete, sans eau ou
electricite, ni plus ni moins qu'en ermite.

* * *

Eliane Pelot:

Eddie et son pere Owen McCartin Sr demeuraient dans une des rares
maisons de brique dans Ie village. (Une autre appartenait it la famille
Taylor, sur la rue Elm it l'angle du chemin Metcalfe - Ie pere etait
briqueteur. Une troisieme etait l'ancien presbytere situe en face de
l'eglise). En 1935, M. McCartin pere devait avoir au moins 70 ans. II
donnait 50 sous par semaine pour que les gar~ons aillent couper son
bois de chauffage, remplir la boite abois, vider les crachoirs, balayer
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la maison et tailler les feuilles de son tabac apipe. II faisait toujours
sombre dans la rnaison car it gardait les rideaux ferrnes.

* * *

Oswald Lecompte:

Les McCartin ont demenage dans la maison OU James Sabourin avait
vecu et eleve sa famiJle. Les McCartin demeuraient aOsgoode, puis
sont venus rester au secteur Ridgemont. Ils avaient un terrain sur ce
qu'on a appele plus tard !'avenue Collins. Ie suis aBe a I'ecole avec
Eddie et son frere Owen. Eddie a ouvert un kiosque de creme glacee
dans Ie village.

* * *

Alexina Sabourin:

Eddie McCartin avait un petit stand de liqueurs et creme glacee. 11
['avait ferrne un jour apres qu'il s'etait fait attaquer et assommer. II
demeure maintenant dans un petit shack au fond de sa propriete. II
appartient tout Ie coin a partir de la rue Belanger jusque chez les
Preston. <;a doit valoir une fortune.

* * *

Edmond Hen ry:

Les jeunes de 18 a 20 ans allaient chez Eddie McCartin qui avait une
petite boutique ou il vendait des Cokes et du chocolat. II engageait
Vera Grimes (mariee plus tard a Sylvestre Larouche) pour ouvrir Ie
magasin tous les apres-midi en semaine, et lui-meme s'en occupait en
soiree,jusqu'a 2 beures du matin. Souvent il se faisait voler, une fois
surtout il avait re~u un vilain coup sur la tete. Eddie devait savoir qui
lui avait fait ~a. II a ete Iii 25 ans.

* * *
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6.LESENTREPRENEURS

E.D. BRULE & FILS LTEE

Edgar Brule:

Temoignages

Mon pere, Edouard BrUle, etait contracteur pour toutes sortes de
jobs. II allait jusque dans Ia Gatineau, il Kazabazua. II partait avec une
gang d'hommes. Il faisait des barges il Hull. Un contracteur dans Ie
bois prenait ces jobs til, un nomme Bourque, et Ie pere travaillait pour
lui. Ces barges etaient faites d'epinette rouge qu'ils allaient chercher
'Clans Ia swamp. II leur fullait une racine qui partait du corps de I'arbre,
de six pieds de longueur et six pouces en grosseur au bout. IIs
coupaient toutes les autres racines a part celie lil et ensuite ils jetaient
cet arbre III aterre. lIs Ie coupaient II huit pieds du tronc. lIs amenaient
va a Hull. La racine faisait Ie devant de la barge. On descendait du
grand bois, de 30 et 50 pieds de long. C'est ce qu'ils appelaient des
courbes.

II yavait les Brule, puis les Charlebois, Ie pere et trois gar~ons:

Elie, Paul et Louis. lis etaient ouvriers, ils biitissaient des maisons, et
I'eglise St-Thomas-d'Aquin etait une de leur biitisse. Mon pere leur
donnait beaucoup de travail, car ace temps-Ia nous etions rend us des
jobbeurs-contracteurs.

Apres ~a, Edouard a commence une petite carriere de pierre
Ie long de Hog's Back. Il y avait deja un trou la et les habitants allaient
sortir de la pierre. Le pere est entre lil-dedans et on a commence a
charroyer de ill. Mais ~a ne foumissait pas assez, alors on a achete un
autre morceau plus haut. La va sortait. On est reste la pour 15 a 20
ans. On a creuse un trou 65 pieds de creux sur 2 arpents carres.

Je travaillais tous les jours. Mon frere, Jack, nmnait c;a durant
le jour, et moi Ie soir. La dynamite etait rna job, on jouait avec ~a. On
creusait un trou dans les souches, on y mettait de la dynamite, on
I'allumait et ensuite on courrait. Un jour que je travaillais avec
Salomon Charron, il me erie: «Cours, cours!» La charge est partie
corrone je commenvais a courir. II y avait une grande bOlte ou on
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mettait la roche dedans. Je me suis jete en dessous de <;a. Une grosse
roche est tombee hi-dessus. En plus d' etre etourd i par Ie bruit,
j'etouffais par la poussiere de roche. Salomon accourt pour me
demander sij'etais encore en vie. On sortait 1a pierre dans I'hiver. On
pilait ya chaque oord Ie long du crique Sawmill. La voie ferree
Canadien National et Ie subway n'etaient pas la dans Ie temps. On
avait choisi Ie site pour avoir de I'eau pour notre engin a steam. On
n'avait pas la peine de rien charroyer, tout etait proche. En arrivant au
printemps, au mois de mai, on cornmen<;ait. On avait un crusher et on
ecrasait la roche et la mettait dans des waguines.

Quand on a fait banqueroute a la carriere, je n'avais jamais
travaiJle pour personne autre que mon pere. Je me cherchais de
I'ouvrage alentour d'Ottawa. Je connaissais tous les contracteurs,
puisqu'on leur avait fourni du sable, de la pierre et de tout. Quand je
leur demandais du travail, ils me repondaient: «Tu n'as pas besoin de
travailler, toi, ton pere est millionaire.»

* * *
AJexina Sabourin:

Mon mari, Ernest Sabourin, a travailJe 23 ans pour Edouard BrUle a
sa carriere de Hogs Back. Dans ce temps-a, les salaires n'etaient pas
gros, dix heures par jour et six jours par semaine pour des paies de
$68.00 pour deux semaines. La compagnie Brule a fourni toute la
pierre pour la batisse de l'Assurance Metropolitaine al'angle des rues
Wellington et Bank. M. Edouard Brule etait un horrune bien charitable
envers tout Ie monde.

Quand la carriere a ferme durant la depression, Ernest a
travaille pour 50 sous par jour a casser de la pierre qui servait pour les
chemins. Avant longtemps, il a trouve un emploi avec la compagnie
Dibblee Construction ou il etait paye aI'heure. II a travaille IS. pendant
24 ans, incluant deux ans S. Dorval quand ils ont bati I'aeroport. En
1962, quand i.l est tombe malade. on 1'a occupe corrune watchman, vu
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qu'il ne pouvait plus faire Ie gros travail. Pour aller et revenir de son
ouvrage, il devait marcher jusqu'au chemin McCarthy.

>< * *
Leo Henri:

II y avait la carriere de Edouard Brule, epollx de Dea Sabourin. Ils
avaient plusieurs enfants. 11 etait prefet adjoint de la rnunicipalite de
Gloucester. C'est lui qui a commence la carriere. ElIe etait situee a
Hogs Back, tout pres du pont. On foumissait de la pierre concassee
de differentes grosseurs. C'etait pour la construction des routes. M.
Eugene Boisvert y travaiUait. Salomon Charron .Ir s'occupait de la
dynamite. Mon pere Maxime a travaille la aussi. C'etait une grosse
entreprise car je me souviens qu'en 1936, on avait achete six camions
au prix de $18,000. J'avais remplace Ie gardien en 1930 pour apeu
pres deux semaines. Quand j'etais jeune, je travaiJlais pour M. Brule
tous les sarnedis chez-lui a [endre du bois pour la semaine, et Ie
samedi soir j'aUais chercher sa malle au bureau de poste qui se
trouvait juste au pont Billings. Dans Ie temps it demeurait sur la rue
Hill. Je recevais 25 cents par sernaine.

Salomon Charron, Ie frere de rna grand-mere paternelle, a
travaille longtemps a la carriere Brule. A I age de 72 ans it lanyait
encore une masse de 22 livres pour casser la pierre, et marchait une
distance de trois milles matin et soir pour se rendre a son travail. II est
mort en 1946 a1age de 88 ans.

* * *

Oswald Lecompte:

Mon onele, Edouard BrGle, a ouvert une carriere de pierre. II a saisi
I'occasion quand on etait en train de construire la route Prescott, il y
a apeu pres 60 ans, et on avait besoin de pierre. La carriere n'est plus
rnaintenant qu'un grand trou pres de Hogs Back. Ed Brule par la suite
est devenu contracteur.

* * *
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Agnes BrUle:

Edouard Brule, Ie pere de mon mari, operait une carriere et un casse
pierre, et il vendait de la pierre concassee ou de la grosse pierre aIa
ville. Quand la depression est arrivee, il a dfI cesser son corrunerce et
a perdu un demi-million d'affaires a cause d'une seule facture de gaz
impayee!

* * *
BRULE LANDSCAPING

Ella Lemoine:

Dans ses prem.ieres annees, mon pere, Joseph BrUle, a travaille a la
production de bardeaux dans Ie premier moulin que Ie baron du bois,
J.R. Booth, a etabli sur la rive de I'Outaouais, pres des Chutes de la
Chaudiere.

Plus tard, il a corrunence une entreprise de landscaping, et y
a travaille pendant une soixantaine d'annees. Corrune paysagiste, il a
joue un role important dans l'embellissement de la ville capital. C'est
lui qui a plante les gros onnes qu'on voit dans Ie Parc Major, et la
rangee d'arbres Ie long de l'avenue King Edward. II a installe Ie gazon
et les jardins alentour du Musee National. II a continue son ouvrage
jusqu'a l'age de 75 ans, puis il a joui de 14 ans de retraite.

* * *

Jeanne Brule:

D'abord, Ie grand-pere, Joseph Brille. ensuite mon mari, Eugene, et
maintenant Paul Brule ont tous ete paysagistes. Joseph avait
commence la compagnie Brule Landscaping. <;a entreprenait des
travaux partout dans la region. C'est eux qui ont amenage Ie Parc
Major en arriere du Chateau Laurier. C;:a doit faire 45 ans, vers 1935.
Edmond Sabourin leur aidait dans ce projet, et les Finn charroyaient
la teITe. L'hiver ils coupaient de la glace sur la riviere Rideau pour des
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compagnies, surtout les gros hotels, Ie Gatineau Club, Je Country
Club. Mon man a toujours travaiHe, alors on n'avait pal) d'inquietude
de ce cote-Ia. II y avait toujours de J'argent qui rentrait.

La famille de man beau-pere, Alex.is Brule, avait aussi Ie
contrat de la malle. Alexis livrait la malle sur Ie chernin Metcalfe, et
Edouard faisait Bowesville. lis avaient aussi un tres gros jardin, des
vaches, des cochons et des paules. lis restaient sur Ie chernin Metcalfe,
et ensuite au Nordic Circle, sur Ie bard de la riviere Rideau.

* * *
Edouard Brule:

Mon grand-pere, Joseph BrGle, avait un pool room au 1308 rue Bank,
de l'autre cote du pont, a Ottawa sud. Lui, son epouse Josephine
Lecompte, et leurs enfunts ont demeure la bien longtemps. Ensuite ils
sont venus vivre a Billings Bridge. La ils avaient une belle grosse
maison avec une grande grange. En arnere de 9a, ils avaient demenage
une petite maison OU l'onde Richard ((Dick» et son epouse, une petite
ecossaise, sont alles demeurer. Joseph avaient des chevaux dans la
grange, et Ie reste du terrain etait libre. II n'y avait pas d' aut res
maisons que celles de Norman Rowan et Salomon Charron. Sur HilJ,
la rue en amere au coin, it y avait la maison des Birch, et les Paget
demeuraient la OU est maintenant la batisse des gens ages. Leur cour
allajt jusqu'au coin. Du cote nord, Ja rue Creek allait jusqu'a la terre
des Patterson. ya c'etait Ie village. La rue Gloria n'y etait pas. Cetait
Ie terrain de mon grand-pere. II avait 18 arpents de terre. Plus loin, il
yavait un grand verger.

* * *
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LES GLACn~RES

Sabourin & Henry

Leo Sa bou rin:
Mon pere, Philippe Sabourin, son frere Edmond et Leon Henry ont
parti la glaciere en 1922 au bout de la ruelle Rooney pres du chemin
de fer du Canadien Pacifique. Au debut Ie batirnent avait une seule
section, puis ils en ont ajoute une autre, puis une troisieme. lis
ernployaient environ dix homrnes dans les premiers temps, avec une
team de chevaux, puis ils en ont achete une deuxieme. La finne devint
un des plus irnportants comrnerces de glace d'Ottawa et elle
fournissait la plus grosse partie de la demande dans ce temps-Ia.

lis coupaient la glace sur la riviere Rideau, pas loin du pont
Billings. Cette glace-Ia etait meilleure que celie de la riviere Outaouais
parce qu'elle contenait moins de huiles d'air et ne fondait pas si vite.
La coupe des gros blocs de glace par Sabourin & Henry comprenait
deux commerces: d 'une part, la vente directe de blocs a des
distributeurs et de gros usagers, et d' autre part, Ie rempJissage de leur
propre glaciere pour la vente au detail en petits blocs durant l'ete.

Le coupage pour d'autres etait un gros commerce l'hiver. La
compagnie coupait pour Ie Gouverneur General, I'Hopital General, Ie
Canadien National et la Ferme Experirnentale. Parfois la glace etait
livree a. Montreal. lis coupaient aussi pour les fermiers Ie long du
chemin Metcalfe, qui venaient chercher les blocs avec leurs propres
chevaux. C'etait beau de les voir tout en ligne attendant leur tour
d'etre charges. La Ferme Experirnentale venait avec de grands
chevaux bien etrilles et I'attelage orne de laiton reluisant.

Durant la saison chaude, qui allait de mai a. aout, la compagnie
vendait la glace en petits blocs de maison en maison, livres tous les
jours de la semaine. La glace se vendait 10 sous Ie bloc de 16 livres,
ou $12.00 pour la saison. A part du village, on livrait a la Cote-de
Sable, aOttawa sud, dans Ie Glebe, ala Basse Ville et Le Flat. A sept
ans, j'ai commence a. aller avec les charretiers pour livrer la glace Ie
samedi. Dans Ie cas des appartements, it fallait monter I'escalier
d,incendie en arriere de la batisse et placer Ie bloc dans la gIaciere. On
vendait aussi aI'Hotel Albion et ad'autres hotels et magasins. Plus
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tard, j'ai travaille J'ete a collecter les comptes, et I'hiver je faisais
marcher I'appareil qui levait les gros blocs dans la glaciere.

Quand les refrigerateurs electriques sont arrives, tout n'a pas
ete perdu d'un coup. Ceux qui pouvaient se payer une nouvelle
machine, revendaient leurs vieilles glacieres. Des gens du village qui
n'en avaient pas avant, on pu se procurer ces bOltes, et nous avons
maintenu Ie nombl:e de clients pour un bout de temps.

A la fin, il ne restait que deux partenaires, mon pere et Leon
Henry. lis ont vendu Ie commerce de la glace aSam Greenberg, qui
I'a peut-etre vendu a Cowan. Sam avait aussi Ie commerce du
charbon, et maintenant celui de I'huile de chauffage. Plus tard, la
compagnie Ottawa Dairy, qui avait une glaciere au moms aussi grande
que la notre, a achete celie de Cowan. Celui-ci avait aussi un magasin
aOttawa sud, la ou se trouve maintenant Ie nettoyeur.

Duns lin!! loculile oi, aucun biJrimenl iJ pari I'egfise ne depassail deux (~/(Jges de
halliellr, 10 glaciere de Sabourin & Hel1lY avail des dimensions des plus
imposanles. Apres de 50 pieds de halll el une cenlain!! de pieds en longueur, eel
entrep6t au b01l1 de la ruelIe Roann' puuvail con/enir jllSq1l 'd 50,000 gros blocs
de glace. Avec ses nlUrs bour!"es de brin de scie. la glaciere cOJ1jervailles bloc.1
dll prin/emps (i I'aulumne J937
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Les travail/eurs de 10 compagnie Sabourin & Henry coupenl el c!largenl de
gros blocs de glace sur 10 riviere Rideau, quelque cen/aine de me/res aI'ouest
d1l pont Billings. lei, ifs embarqllentles blocs sur I'appareil de chargemem.
De gauche adroite: Henry Doher/y. Paul Larabie, Leon Henry, Salomon
Henry et Edmond Henry (fils de Leon) c 1932

Cellefacilire de 10 compagnie Sabollrin & Hem}' montre que m. R Wallace,
ayanf achete pour S30.00 de bois de charpente au printemps de 1938, a regie
Ie romp/e autaux de $5.00 par mois, de Mars aNovembre.
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Sabourin & Henry se gardaient occupes 11 l'annee longue. Des
que la saison de la glace etait finie, a l'automne, ils allaient jusqu'a
Iroquois, Ontario, pour cueillir des pommes, chargeaient leur voiture
de peut-etre 100 boisseaux et les vendaient de porte en porte a 75
sous chacun. Un peu plus tard, ils se rendaient a Richmond avec leur
learn de chevaux et un traineau pour couper et vendre des arbres de
Noel, 11 $1.00 ou $1.50 chacun. Compares a d'autres vendeurs, ils
etaient chanceux de pouvoir remiser les arbres dans la glaciere qui
etait vide a ce moment la, et eviter qu'ils soient couverts de neige et
de glace.

En ete, Sabourin & Henry faisaient des affaires comme
jardiniers-paysagistes. JIs coupaient et installaient de la tourbe,
plantaient des arbres et creaient des jardins ornamentaux. I Is 0 nt fait
une partie du terrain des edi.fices du Parlement, Ie parterre du
Gouverneur General, plusieurs des ambassades, I'aeroport de
Rockcli:ffe et des immeubles dans Ie coin de Hog's Back. Leur travail
se voit encore aujourd'hui aux alentours de Hog's Back. IIs achetaient
la tourbe des fenniers de la region, se rendant jusqu'a Aylmer, Que.
La tourbe preferee etait celie des fermiers qui elevaient des moutons,
parce l'herbe etait trimee court. Ils payaient Ie fermier, je pense que
c'etait six sous la verge, puis leurs hommes la coupaient, la livraient,
la posaient et la revendaient au prix de 25 sous.

* * *

Edmond Henry:

La glace fut un commerce tres particulier et tres important, une grosse
besogne. Des les commencements, mon pere, Leon Henry, et Edmond
Sabourin etaient les proprietaires de la glaciere. Apres dix ans, ils ont
pris comme partenaire Philippe Sabourin, Ie frere d'Edmond. La
glaciere a ete construite en 1921-22 sur la ruelle Rooney. La premiere
partie de la glaciere pouvait contenir 20,000 blocs. Ensuite on a
construit les deux.ieme et la troisieme parties, et en tout elles
contenaient de 55,000 a56,000 gros blocs. Les murs mesuraient de 12
a15 pouces d'epaisseur et its etaient remplis de brin de scie. Jarnais de
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brin de scie sur la glace elle-meme. <;a ne fondait jamais, on en avait
pour tout I'ete.

Sabourin & Henry coupait sa glace sur la riviere Rideau pres
des avenues Cameron et Osborne, jusque chez Beaudry, un paroissien
de St-Thomas-d'Aquin. II y avait une entente entre Ie gouvernement
et la ville 3 I'effet que pour reserver une section du champ de glace,
Ie premier rendu plantait des batons sur Ie bord de la glace avec son
nom. Mon pere etait 13 3 5 heures du matin des la premiere gelee. II
avait un petit bateau et il allait mettre son nom. Tout Ie monde savait
qu'iJ allait couper la chaque hiver, et il a continue de Ie faire pendant
58 ans.

On pouvait couper la glace trois fois dans Ie meme hiver 3 la
meme place. Mon pere commen<;:ait toujours avant Noel, et avait
coupe la moitie du champ avant les fetes. II y avait beaucoup de
difference dans les trois recoltes. La premiere etait toujours Ia
meiIIeure.

Les scies it glace sont differentes des scies it bois. On pouvait
couper 120 pieds avec 16 a18 pouces d'epaisseur en deux minutes.
La premiere scie coutait $800, qui aujourd'hui vaudrait au moins
$5,000.

II y avait de 25 it 30 hommes qui coupaient Ia glace ala main,
de 200 a300 blocs par jour, chaque bloc 18x36 pouces de surface. On
les payait 5 sous du bloc. On mettait quelque 50,000 blocs dans la
glaciere au cours de la saison. En plus, on remplissait les glacieres du
Canadien National, de Cowan et de Artelle.

Tous les hivers, il y avait toujours une learn de chevaux de
noyee en coupant la glace. <;a ne manquait pas. Si on etait assez vite
pour les sortir de I'eau, on les emmenait a I'etable du forgeron lap
Rowe pour une couple de jours. M. Eugene Lavigne recevait $20.00
par semaine, ensuite $25.00. Quand une learn calait, ~a entramait la
sleigh et tout. L'homme avait juste Ie temps de sauter. On attachait
des cables autour du cou des chevaux et on tachait de les tirer jusque
sur la bonne glace. C'etait quelque chose de les sortir. On en a perdu,
mais pas trop. On reussissait a Jes sauver. On n'a jamais perdu un
homme. Un jour que mon pere etait malade, j'ai pris sa place pour
deux ou trois jours. J'etais teUement nerveux que je suis tombe a r eau
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trois fois la meme journee. Je ne savais pas nager et la riviere avait 45
pieds de profondeur. Les hommes sont venus amon secours.

II fallait monter les gros blocs de glace dans la glaciere avec
des chevaux, une poulie, un cable et une enorme pince. La glaciere
avait 52 pieds de hauteur. Un homme a I'entree en haut tirait sur Ie
cable pour entrer Ie bloc.

Quand I'hiver etait passe, il faUait couper la glace en petits
blocs et la livrer a la clientele, en gros et au detail. Chaque gros bloc
de 18x36 pouces produisait 16 morceaux qui se vendait d'abord a 10
SOliS chacun, et plus tard quand les temps ont commence aaugmenter,
a 15 sous. Nous avions deux coupeurs. M. Hyacinthe Jodoin a
travaiJJe pour mon pere tout pres de 30 ans. Ne reconnaissant pas son
prenom et, vu son travail, beaucoup de gens l'appelaient 'Iceman'.
L'autre coupeur, un M. Lavigne, restait aRideau Park.

Les coupeurs cormnencyaient leur journee a2 heures du matin.
Les morceaux coupes etaient empiles dans une sorte de chute. Quand
on arrivait avec nos camions, on ouvrait la porte de la chute et les
morceaux tombaient sur la plateforme d'ou on chargeait les voitures
et on commencyait les livraisons entre 4 h 30 et 5 heures du matin.
Nous avions cinq voitures. Laurent Bn1le a conduit un des camions
pendant 30 a 35 ans. Quand nous avions un carnion neu£. c'etait
toujours lui qui I'avait. Plusieurs gens de la region ont travaille pour
mon pere. Ses freres ont travailJe pour lui pendant des annees:
Maxime et Salomon, aussi Eddie et Owen McCartin, Louis et Ernest
Sabourin, Xavier et Felix Lascelles. Albert Plante achetait de la glace
de chez mon pere. De temps it autre Albert mettait une team de
chevaux asa disposition, mais il n'a jamais travaille pour mon pere.
Mon frere Louis livrait aOttawa sud, et moi au centre-ville et a la
C6te-de-Sable. Plus tard, M. Lavigne avait la C6te-de-Sable.

Unjour je livrais aune de mes clientes, une juive qui revenait
toutjuste de son voyage de noces. D'avance,j'avais demande aBecky
Greenberg au magasin quoi lui dire cornme souhaits, et elle m'a appris
quelques mots enjuit: Le lendemain matin a9 heures j'arrive chez rna
c1iente et je commence a parler en juif Je ne savais pas ce que je
disais. Je n'ai pas perdu une pratique mais eUe a fait venir son mari et
elle lui a dit: «Ed tells me this and that. .. » II se mit a sourire car il
voyait fort bien que je ne savais pas ce que je disais. C'etait risque!
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c,:a, c' etait la vente au detail. La livraison en gros aux
bouchers, c;a se taisalt dans I'apres-midi trois tois par semaine, Jes
lundis, mercredis et vendredis. Nous n'etions pas les seuls dans Ie
commerce: il y avait Cowan, et Artelle dans Ie west end, et ) 5 ans plus
tard, Brouse a tente d'operer une glaciere au Nordic Circle sur Ie
chemin Bowesville, mais au bout de 5 au 6 ans, ill'a vendue aCowan,
raj livre la glace jusqu'en 1937 quand je suis aile travailler ailleurs.
Mon frere Louis a demeure avec la glacejusqu'a ce que c;a lache. En
194), mon pere a vendu la glaciere a Greenberg & Fils qui avaient un
magasin dans Ie village. 1Is 1'0nt continuee pour une autre annee au
annee et demi, puis eux aussi I'ont vendue quand les refrigerateurs
eIectriques sont arrives. L'ete, la compagnie Sabourin & Henry
s'occupait aussi de paysagisme. Man pere a fait tout Ie landscaping
autour des edifices du Parlement. II avait achete la tourbe des fermiers
des alentours, assez pour couvrir une centaine de fermes. 11 payait
entre 5 et 7 cents la verge. Son employe Paul Larabie se rendait a 1a
ferrne Ie lundi matin avec une tente et y restait toute la semaine. On lui
payait 3 cents la verge, et on allait Ie chercher Ie samedi apres-rnidi
pour Ie ramener chez-lui. C'est dans ce temps-la que j'ai eu rna licence
pour conduire un carnion. On livrait de la glace Ie matin, et de Ja
tourbe l'apres-midi, avec 15 minutes pourluncher, et on travaillait
jusqu'a 6 ou 7 heures du soir. On ne faisait pas grand argent, mais on
vivait. Personne ne remarquait les heures. Si on nous dernandait
d'entrer a5 ou 6 heures du matin, on travaillaitjusqu'a ce que lajob
soit finie, soit 6. 7 ou 8 heures du soir.

Man pere, Leon, avait commence l'ecole a 6 ans, et un jour
qu'il avait fait quelque inf'amerie, la rnaltresse lui fit corder une pile de
bois, et en ensuite Ja remettre au elle etait en premier. Le midi, il a
raconte raffaire ason pere, et celui-ci a decide que c'etait une gang
de fous et que renfant ne retoumerait pas a I'ecole. Leon avait fait
trois jours d'ecole! Malgre c;a, cet homme avait un vrai talent pour les
calculs dans 1a tete. Par exemple, il pom/ait compter combien de
verges de tourbe c;a prendrait pour couvrir un terrain, rien qu'a Ie
regarder. Un jour en 1939 a Uplands, j'avais mon crayon et je
j7gurais. c,:a m'a pris une heure. Lui, il a regarde l'espace et dit: «c,:a
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va cou ter $12,000.») Mes chiffres, une heme plus tard, montraient
$12,000!

* * *

Walter Purcell (1907- ) hail un des clients de gros de Sabourin
& Henry. En 1936 it a ouverl une pelile glaciere sur la ruelle
Rooney, 0 l'arriere de 10 propriete de John Pelol Sr. Waller elail deja
dans Ie commerce de la glace depuis cinq ans avec qualre glacieres
dans la ville d'Ol/awa. Ce premier hiver a Billings Bridge, il a
commandi 400 gros blocs, au COl;1 de 10 sous chacun. Chaque bloc
pesail 400 livres.

Duranl la saison de venle, de mai aoclobre, en plus de la
livraison 0 domicile du lundi au samedi, Ie boulol consislail acouper
les blocs a la hache en plus pelils morceaux. Ces morceaux se
vendaienl 9 sous chacun. If fallail hache I' avec beaucoup de soin
pour eviler de fendre la glace en petil brins. En moyenne il y avail
une perle de jusqu '0 30% de I'invenlaire 0 cause de brisure el de
fonle. Walter conduisail son camion d'une lonne avec deux hommes
a I 'arriere (qualre Ie samedi) qui livraienl les blocs de maison en
maison. Avec ses cinq glacieres it desservail quelque 400 elienl.'> sur
un lerriloire qui.'> 'elendail de Black Rapid'J au village el plu.'>ieurs
secleurs d'Ollawa. Parmi ses employes saisonniers de BWings
Bridge, il se rappeffe de Henry Doherty el son fils Pal, Ernesl Leroux
el deux de sesfreres, Irois membres de lafamille McLeod, d'aulres
nommes Sabourin, Riddell el Brol-vnrigg. Rendu alafin de la saison
1937, les aJfaires avaienl decline au poinl que Waller a cesse ce
commerce.

Waller s 'esl marie aViola Pelol (191 J-1990) en I'iglise SI
Thomas d'Aquin en 1940. Ifs onl demeure dans Ie village jusqu 'en
1948 quand ils onl demenage aMontreal, Waller y ayanllmuve un
emplo; alalonclion publique federale.
(Source: John Purcell, fils)

* * *
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Ernest Bru Ie:

Leon Henry et Philippe Sabourin coupaient la glace a la main en
arriere de Nordic Circle. Ensuite ils ont eu un moteur au gaz pour
lever les blocs de glace de l'eau. C'etait des blocs de 18 par 36 pouces
et <;a prenait deux hommes pour les sortir de I'eau. Ils faisaient une
coche dans la surfuce de la glace pres du trou pour s'ancrer Ie pied et
ne pas glisser a l'eau. Un bon homme comme mon pere sortait un bloc
tout seul. 11 avait un Irick. Puis les blocs etaient embarques sur des
slides jusqu'a Ia sleigh. Les Plante les transportaient a la glaciere. On
pouvait transporter de 12 a 30 blocs par voyage dependant de
l' epaisseur de la glace.

* * *

Leo Henri:

La glaciere Sabourin Freres (Philippe et Edmond) et Henry (Leon)
etait sur la petite ruelle Rooney. C'etait une grosse affaire et ils
fournissaient la glace a la Ottawa Dairy situee au coin de Kent et
Slater a Ottawa. Cowan aussi avait une glaciere aBillings Bridge, et
une plus petite derriere leur magasin aOttawa sud. Un peu plus tard,
Cowan a achete la glaciere Sabourin & Henry et a change Ie nom. Ce
devait etre entre 1943 et 44. A Billings Bridge il y avait une autre
glaciere, celle de Ottawa Dairy, sur Ie chemin Bowesville, maintenant
Riverside Drive. Jules Marleau, marie a rna cousine Alice Charron,
a travai1le la longtemps.

* * *

Oswald Lecompte:

La glaciere Sabourin & Henry marchait bien, ils livraient de la glace
partout a travers la ville d'Ottawa. L'ete ils travaillaient comme
paysagistes. II y avait aussi la glaciere Cowan sur Ie chemin River,
pres du site actuel du centre commercial Billings Bridge, et a la longue
ils ont acquis Ie commerce de Sabourin & Henry. La glaciere Ottawa
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Dairy n'etait pas loin de celie de Cowan. Les compagnies coupaient
la glace de la riviere Rideau, ce qui etait commode pour la livraison
dans la ville.

'" '" '"

Mary Currie:

Selon mon arnie, Vicky (Saoourin) LUTgess qui demeure actuellement
a Toronto, son peTe, Philippe Sabourin, avait I'autorite comme un
juge de paix de faire faire des declarations sous serment. Les enfants
Ie taquinaient de ce qu'il avait l'autorite de presider aux mariages.
Son certificat encadre etait affiche au mur. II rendait ces services
gratuitement, mais on lui donnait souvent des cadeaux.

'" '" '"

Eugene Philippe:

On allait visiter M. Philippe Sabourin, coproprietaire de la glaciere. 11
etait devenu infirme et devait se servir d'une chaise roulante. 11 avait
invente un grand baton avec une sorte de pince au bout qui lui
permettait de mettre ou de changer Ie poste de son radio sans etre
oblige de se deplacer. 11 etait fier de son invention, et se plaisait anous
montrer comment c;a marchait.

'" '" '"
Aime Gagnon:

Sur Rooneys Lane, acote de la maison de la tamille Pelot, il y avait
M. Cohen qui vendait et livrait la glace, ancien commerce de
Messieurs Leon Henry et Philippe et Edmond Sabourin. La glace etait
livree au magasin en bloc et laissee sur la galerie a tous les matins.

'" '" '"
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Alexina Sabourin:

On se servait d'un cable avec des pinces pour monter les blocs de
glace dans la glaciere. Ensuite ils ont eu une machine a gaz. On y
empilait 1,200 a 1,300 gros blocs par jour. Une fois J'ete arrive, on les
coupait en petits blocs qui se vendaient 5 sous chacun. On les livrait
aux maisons en voiture trainee par deux chevaux.

* * *

Remi Berthiaume:

Je me souviens de la glaciere Sabourin & Henry. Leon Henry etait Ie
pere de Lucienne, la femme de mon frere Charles. Nous autres, on
n'achetait pas de glace. Meme 1'ete, pour garder Ie lait du soir au
matin, on se servait de I'eau froide du puits.

* * *

Donat Lavigne:

La glaciere de Ottawa Dairy se trouvait de I'autre cote du chemin
BowesviJJe, sur Ie bord de la riviere Rideau, juste en face de Ia petite
TIe. C'est ce qu on appelait Nordic Circle, 9a faisait tout Ie tour de 9a.
Quand Ottawa Dairy ont installe un systeme electrique pour refrigerer
leur propre laiterie, iis ont continue a remplir la glaciere pour une
couple d'annees, mais quand ils ont vu que Ie systeme marchait bien,
ils ont laisse la glaciere vide une annee, ensuite ils I'ont vendue a
Cowan. Les deux glacieres et toutes les petites maisons aNordic
Circle, tout 9a est disparu en meme temps quand Ie gouvernement a
achete ce terrain la. La glaciere peinte en rouge de Cowan etait
situee un peu plus loin, it ['est du chemin Metcalfe, sur Ie chemin
River. II devait y avoir de 25 a 30 hommes qui travaillaient lao La
glace etait coupee a la scie ronde. IIs faisaient un trait apeu pres la
moitie de I'epaisseur de la glace, ensuite c'etait facile de separer les
blocs. Je me souviens d'un accident: un homme s'etait fait prendre la
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main dans Je shoji du chargeur. <;:a ['avait bouscule, mais il n'est pas
reste infirrne.

Tout en travaiUant a temps partiel a Ja brickyard durant Jes
mois d'hiver, j'ai tenu une deuxieme job chez Cowan pendant quinze
ans, aIors on me pennettait de prendre rna gJace Iii et ~a ne me coGtait
nen. L'ete, j'allais ramasser des chips que je paquetais dans une caisse
de bois du laitier pour garder man lait frais. Par la suite ils ant defendu
a tout Ie monde d'en prendre et us ant mis de l'huile pour les
empecher. Mais moi, iJs m'ont permis d'aller me servir dans Ie pit, un
trou au ils mettaient la glace pour la garder.

II y avait aussi la glaciere de Sabourin & Henry sur la ruelle
Rooney, pres de chez la famille Pelot. En ete, Jim Lavergne passait la
gJace pour eux avec un gros chariot couvert tire par des chevaux. Jim
et Mme Lavergne demeuraient au village. La compagnie avait agrandi
la glaciere et apres iJs I'ont vendue aCowan qui en a batie une plus
grosse juste en avant. Apres '(a, tout Ie conunerce de la glace a lache.

* * *
LA LAITERIE PLANTE

Emmanuel PIU/He dans SO/7 carnion. flfaisaif la /ivraison de laif ef de creme
dans Ie village ef dans Ie sec/eu)' est d 'Otfawa, fandis que sonfrere Raoul
COllvraif Ie seC/eur ouest de la vilfe. Deux aufres jd:res. Atbert et Emesl,
S 'occllpaienf de taferme. /9-1-1
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Albert Plante:

Vers Ie milieu des annees 1920, nous avions autour d'une trentaine de
vaches. Plus tard quand la compagnie La Laiterie Plante fut formee,
le nombre de tetes s'elevait aentre 100 et 115, qui augmenta a175
quand mon frere Ernest eut achete sa ferme.

On cultivait des legumes, mais pas pour vendre. Notre
commerce etait plutot Ie lait. En 1922-23, mon pere avait bati une
grange neuve et on commen<;a avendre de la creme. Deux fois par
semaine, I'hiver comme I'ete, la creme etait livree aux clients dans Ie
village et en ville aOttawa. La livraison se faisait en express. On avait
commence par Ottawa Est, et ensuite Ie Glebe. La creme etait dans de
grosses cannes. On aJlait de client aclient leur demandant la quantite
voulue. La mesure etait alors videe dans les pots, 50 sous la pinte.
Livree par Ie pere et un jeune durant la semaine, et Ia mere et les
jeunes Ie sarnedi. On vendait de 50 a60 pintes de creme par livraison,
de la vraie creme a fouetter.

Les premiers employes de la ferme recevaient $15.00 par mois.
lis etaient loges, nourris et leur linge entretenu, durant l'annee 1934.
Le pire de la depression fut de 1930 a 1932. Ala maison on n'a jamais
manque de necessaire. Plusieurs familIes du village qu'on avait
foumies de lait tout Ie temps de la crise, nous ont rembourses plus
tard.

Si on avait des oeufs de trop pour notre usage, on les apportait
et les vendait en meme temps que la creme. Le tout devait rapporter
apeu pres $40.00 par semaine jusqu'a peu pres 1930. Apres <;a, c'a
commence a augmenter. On vendait aussi un animal de temps en
temps. Au temps du ble d'inde, on emplissait la bOlte de la waguine et
aUait au marche By. On avait aussi quelques pommiers, et les porrunes
se vendaient au marche aussi.

Chez nous sur la ferme, la vie etait differente des gens du
village. Les jeunes n'avaient pas tellement de temps libre. Pour
commencer, si on voulait sortir et se rendre au village, on avait trois
milles a marcher. On avait une auto, mais il fallait une bonne raison
pour s'en servir. Les enfants devaient se lever a bonne heure Ie matin
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pour aider it traire les vaches avant de se preparer pour alter a l'ecole.
Ensuite apres la classe, il y avait Ie train a fa ire et les vaches a traire.

* * *

LES CONSTRUCTIONS ROBERT CAMPEAU

Eliane Pelot:

C'e~1 it Billings Bridge que Robert Campeau a commence it construire
des maisons, vers 1948. II batissajt une maison, I'habitait pour quelque
temps, puis la vendait et en construisait une autre acote. C'est comme
~a qu'il avait commence son projet de ['autre cote de la voie ferree
Canadien Pacifique, it l'est du village. II se servait d'un rail de chemin
de fer pour supporter Ie plancher au dessus de la cave. C'etait la
premiere fois que les gens d'ici voyaient quelqu'un employer du fer
dans la construction d'une maison. Mon fils, John, se rappelle qu'en
1948, quand il etait fonctionnaire de la municipalite de Gloucester, il
s'dait occupe de la transaction OU M.Campeau a achete ses trois
premiers lots sur la rue Utah pour $100 chacun.

* * >I<

Ernest BrUle:

II y avait un petit groupe d'une vingtaine de maisons it I'ecart du
viJlage, au sud du chemin Heron, qui s'appelait Wallboard. Les
residents etaient des Polonais, des Ukrainiens et des YugosJaves.
C'etait connu aussi du nom de Polacktown. Les maisons ont ete
demolies par Ie temps que Campeau est venu construire des maisons
au nord du chemin Walldey dans un secteur qu'on a nomme Parc
Riverside.

* * *
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Aime Gagnon:

Lorsque Campeau a construit ses 75 premieres maisons en arriere du
village, la paroisse a commence a agrandir a vue d'oeil. Avant, la
quete aJ'egLise consistait de pieces de monnaie de 5 et 10 cents, mais
apres que Campeau est arrive et a vendu ses maisons, les dollars ont
commence aapparaitre dans Ie panier.

La t~lITlllle Finnerty demeurait dans une petite maison pres de
I'avenue Kilborn, et les enfants venaient au magasin a cheval pour
acheter des chandelles parce qu'ils n'avaient pas I'electricite. Mme
Finnerty etait une dame sensible et tres pieuse qui aimait rester apres
la messe pour prier. Un jour, entendant dire qu'une des religieuses
etait malade, eJle est venue lui porter line rose et un morceau de
fromage. M. Campeau avait offert de leur construire une maison en
echange pour leur terrain, mais ils avaient refuse et sont restes la
pendant nombre d'annees.

Ensuite ce fut au tour de In famille Berthiaume de commencer
Ia construction de maisons. C' etait au sud du village dans ce qu'on a
appele Heron Park. lis ont nomme les rues d'apres Ie nom des
membres de leur famille.

* * *

Edmond Henry:

Nous dions au bureau de notre glaciere au bout de la ruelle Rooney
un jour quand un type arrive et se presente comme Robert Campeau
de Sudbury. II voulait commencer abatir des maisons et a demande S[

mon pere, Leon Henry, lui coulerait Ie ciment pour les fondations, a
credit. Mon pere a dit oui, et il l'a fait pour une cinquantaine de
maisons. M. Campeau s'etait montre tout afait franc, car il a dit: (de
n'ai pas 5 SOlIS amon nom. mais je vais vous payer» et, apres un bo ut
de temps. il a commence a payer, et il a tout paye. II a bien fait les
choses. Mon pere a fait beaucoup d'ouvrage pour Robert Campeau.

* * *
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LES CONSTRUCTIONS BERTHIAUME

Remi Berthiaume:

Quand la famiJJe Berthiawne est arrivee aBillings Bridge, on a achete
la fenne et Ie troupeau de vaches laitieres de M. Edward Parson situe
sur Ie chemin Heron. M. Parson avait deja eu une grande ferme, mais
il avait vendu des morceaux de terrain, 10, 15,20 acres, ad'autres
jardiniers. Man pere a commence aracheter les morceaux qui etait a
vendre pour agrandir anouveau la fenne. Parson avait une soixantaine
de betes a comes, des vaches Jersey. Apparemment c'etait les
premieres vaches Jersey aentrer au Canada. II serait alle les chercher
en dehors du Canada. En face de chez-nous iJ y avait un terrain de 30
acres, la propriete de Ja succession Monlc On est arrive a I'acheter
apres un bout de temps.

En arrivant sur la fenne en 1936, je me suis achete un carnian.
J'apportais Ie lait a la compagnie Ottawa Dairy, Borden, pour Ie faire
pasteuriser et embouteiller. En dedans d'un mois, mon carnian etait
plein de caisses de lait que je vendais ala C6te-de-Sable aOttawa. Je
songeais am'acheter un deuxieme carnian.

C'etait de la competition pour les laiteries locales, mais pas
directement parce on vendait du lait Jersey. Mais on etait tellement
competiteurs pour les laiteries de la ville. on leur avait enlever
beaucoup de pratique, qu'ils ant payes cher pour nous acheter. Juste
comme je prenais les demarches pour ajouter un deuxieme carnian, ils
sont venus offrir aman pere differents prix pour notre lait, pour nous
enJever du chemin.. lIs ont dit: «On va acheter toutes vas bouteiJles et
votre carnian.» Mais mon pere leur a dit: «Ecoute-donc, man garc,;on
s'est fait de I'ouvrage avec 9a, 9a va bien son affaire.)) lis sont
revenus: «On va I'engager, votre gar90n, on va lui donner une belle
position.)) Tout 9a pour nous enJever du marche. En fill de compte, ils
nous ant oftert tellement un gros prix, qu'on n'a pas pu refuser. On a
garde les vaches et continue afournir Ie [ait acette laiterie-Ia. Notre
production de foin ne nous suffisait pas. On en achetait des Billings,
qui avaient des terres la OU se trouve la promenade Alta Vista
aujourd'hui.
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Quand mes parents et les enfants qui restaient encore avec eux,
sont aiMs \livre en ville, apres que mon pere a subi une paralysie, c'est
moi et rna femme qui ont continue aoccuper Ia grande maison, et j'en
ai fait trois appartements.

La ferme, pour mon pere, c'etait comme un hobby. II avait
achete la terre, mais il avait une autre idee. Naturellement, c'etait la
premiere terre en dehors de la ville, alors il voyajt Ie futur dans Ita.
Puis, la OU est maintenant la rue Kaladar, iJ y avait un terrain de 18
acres a vendre. Alors, mon pere m'a dit: «Achete-donc Ita», et je I'ai
achete. C'etait vers 1941, apres que je m'etais marie. J'ai paye Ita
$3,000, les 18 acres, et j'ai pu les revendre a un prix fou. Un certain
marchand de la rue Elgin, voulant un terrain pour fins commerciales,
a achete un morceau de 200 x 160 pieds en grandeur pour $1 1,500.
Le chemin Heron n'etait pas encore developpe, c'etait un chemin de
campagne, tout en terre.

Notre grange, qui etait situee sur Ie chemin Heron au coin de
ce qui s'appelle aujourd'hui Ie boulevard Clementine, a ete mise a
terre a un moment donne, pour faire de la place pour la construction
de maisons. Deux de mes freres, Raymond et Charles, avaient
commence une manufacture de blocs de ciment. IIs ont eu Ita pendant
un an et demi, ou deux ans.

C'est en 1952 que mes freres et moi avons commence a
construire des maisons. II n'y avait pas de construction dans Ie secteur
avant Ita. Je pense que c'est nous qui avons parti Ie bal dans la region.
rai eu un appel de ravocat Mike Greenberg, qui avait parle a ses
cousins, puis iJ me dit: «Vous devriez vous lancer dans la construction,
parce qu'iJ va y avoir un gros boom. rai des clients qui se cherchent
des proprietes, et moi j'ai des hypotheques, et vous, vous feriez
certainement un bon commerce dans Ita», ce qui a prouve vrai.

Raymond Berthiaume (1923-1973), etail parlenaire de son frere
Remi dans la compagnie de construclion de maisons. En plus du Pare
Heron, ;/s onl bati des maison.v aux Rideau Gardens aOllawa Est,
el des apparlemenls condo sur Ie chemin Merivale it I 'oueSI de la
ville. !l elail tres actifdans la paroisse, jusqu 'il sa morl subile aI 'age
de 49 ans. !l elail membre fondaleur de la caisse populaire, el avail
joue un role de direction dans divers campagnes de financemenl pour
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I 'eglise et pour Ie seminaire sur l'avenue Kilborn En 1954, Raymond
avail epouse Marie Lecompte (1923- ) d'Ollawa, la fil/e de
Charles Lecomple el de Emilia Clemen! Raymond el Marie eurent
Irois enfanls: Adele, Clement el Georges. Marie preparait des
palisseries et confeclionnail du linge d'enfanls qu 'elle o/frait comme
prix aux bazars de la paro;sse,
(Source: Clement Berthiaume, fils.)

On a donne Ie nom de Parc Heron 8 notre champ de
construction.. On y trouve aujourd'hui la maison des veuves de mes
freres Raymond et Richard. Les rues ont rec;u des noms de membres
de notre farnille: Ja rue Gilles, pour Ie plus vieux de mes garyons;
[a rue AJdea, Ie nom de Mme Lecompte, qui demeure toujours sur la
rue Richard avec sa fille, I'epouse de Raymond; la rue Guertin, c'etait
mon avocat; la rue Lasalle, Iii OU demeure Ie Dr. Dayhaw, je ne sais
pas si c'etait lui ou rna tante qui avait propose ce nom la, mais je ne
crois pas que ya rerere 8 I'Academie des Freres des Ecoles
Chretiennes. Il yale boulevard Clementine, qui traverse toute la
subdivision, et qui rejoint un coup Apolydor. ApoJydor. c \~tait mon
pere, et Clementine, c'etait rna mere. Ce sont de beaux souvenirs,
quand je passe J~l.

* * *

tliane Pelot:

Apres Ja guerre, la tarnille Berthiaume du chemin Heron (8 j'angJe de
ce qui s'appelJe maintenant ['avenue Kaladar) avait laisse I'agriculture
et s'est engagee 8 fabriquer des blocs de ciment, puis 8 construire des
maisons. Aussi, Raymond Berthiaume fut le premier secretaire de la
Caisse Populaire S t-Thomas-d' Aquin.

* * *

127



S. HENRI & FILS

Salomon Henry (1889-1954) a commence une entreprise de
paysagiste en 1936, quand if demeurait sur Ie chemin Heron pres du
chemin Metcalfe, 10 011 est maintenant Ie magasin Candian Tire.
Apres quelques annees, il a change 0 la production et Ie coulage de
beton pour les Jondations de maisons et d'appartements. Quatre de
ses fils travaillaient avec lui: Ernest, Emile, Herve et Omer. 11 a
demenage sa Jamille et son affaire 0 une maison sur Ie chemin
Walkley un peu 0 I'est du chemin Metcalfe. Apres son deces, trois de
ses fils: Ernest, Emile et Albert ont continue l'entreprise. (Source:
Omer Henry, fils)

-It -It *

Lucille Henry:

Mon mari, Ernest Henry, a toujours travaille pour son pere, Salomon,
dont la compagnie s'appelait S. Henry & Fils Co. Ltee, specialistes
dans Ie ciment. L'affaire etait menee apartir de la maison de la famille,
sur Ie chemin Walkley, juste a l'est du chemin Metcalfe. Ils faisaient
des travaux de tourbage et Ie ciment. On avait des contrats partout en
ville. La tourbe, c'etait pour les gazons de particuliers. Ernest etait
aussi fmisseur de ciment.

* * *
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